
ТОТАЛЬНЫЙ 
«ДИСТАНТ»
Если бы в прошлом сентябре мне сказали 

о том, что я сделаю это, я бы покрутила паль-
цем у виска.

Я удивлялась людям, которые на такое 
пошли, и была уверена, что даже конец света не 
заставит меня принять подобное решение.  

Что это выбор для слабаков, социопатов, 
болезненных и, как исключение, спортсме-
нов, которым в принципе знания не нужны. 
Семейное онлайн-обучение. Не на две недели 
во время вынужденного карантина, а вообще, 
насовсем.

Моя одиннадцатиклассница-дочь за один 
день перешла в экстернат. Так же, как сотни 
тысяч россиян от 6 до 18 лет по всей стране. 

Мы ушли из отличного, элитного учебного 
заведения, где конкурс для девочек был 12 
человек на место, после того, как поняли, что 
нормальной учебы в ближайшее время ждать 
не приходится.

Даже в прошлом, весьма спокойном учеб-
ном году за обычные парты не сели более 100 
тысяч школьников. При этом еще два года на-
зад альтернативные формы образования, в 
основном по состоянию здоровья, выбирали 
лишь 8,5 тысячи.

«10% наших школьников находятся на се-
мейном обучении. Это очень много. Нужно 
регулировать это законодательно», — сооб-
щал в прошлом году пред-
седатель Комитета Госдумы 
по образованию Вячеслав 
Никонов.

Читайте 3-ю стр.

9 771562 198009 11202

ISSN 1562-1987

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

РУБЛЬ ПРИГОТОВИЛСЯ К РЕКОРДНОМУ ПАДЕНИЮ
№211 (28.375)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

понедельник

сентября 2020Московский     
      коМсоМолец

28
Moskovskij koMsoMolets

Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА,  

обозреватель

Владимир Путин, а также Дональд 
Трамп, Алексей Навальный и другие 
политики выдвинуты на Нобелевскую 
премию мира — громкие новости тако-
го рода обходят мировые СМИ. Чтобы 

проверить, насколько сложно предло-
жить кандидатуру человека на «мирный» 
«Нобель», мы поставили журналистский 
эксперимент. И у нас получилось вы-
двинуть на Нобелевскую премию мира 

уборщицу Марину Удгодскую, которая 
стала знаменитой после победы на вы-
борах главы администрации Повали-
хинского сельского поселения.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 
БЫТЬ ЭТИЧНОЙ

Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА У Александра Григорьевича не вышло с 

триумфом воли, Владимир Владимирович 
обиделся на хамство, пресс-секретарь 
президента раскрыл секрет  выживания в 
России, народ стал еще беднее, корона-
вирус снова атаковал мозги — обычная 
осенняя неделя, привычная, вроде все 
нормально. Но привычно и нормально 
вовсе не означает правильно и хорошо. 
Иметь в психушке 18 Наполеонов — это 
тоже нормально. Для психушки.
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НОРМА  
И СОДЕРЖАНИЕ

«НОБЕЛЬ» ДЛЯ УБОРЩИЦЫ
«МК» выдвинул на премию мира Марину 

Удгодскую, выигравшую выборы  
в Повалихинском сельском поселении

ЛЮДМИЛА МАКСАКОВА 
ПЕРЕЖИЛА 
ВНЕЗАПНОСТЬ 
ПОЗДРАВЛЕНИЙ
Юбилей оказался самым 
красивым и самым коротким

Читайте 7-ю стр.

После награждения в 1990 году Михаила 
Горбачева Нобелевская премия мира нашим 
соотечественникам не присуждалась.

ОБВАЛ С МЕЗОНИНОМ
Более полусотни рабочих пострадали  
при обрушении моста на предприятии

Рабочие складского ком-
плекса «ФМ Логистик», что на 
72-м километре трассы «Дон» 
(Ступинский район), вряд ли так 
торопились бы вчера домой по-
сле смены, если бы знали, чем 
закончится для них обычный 
маршрут по цехам предприя-
тия. В воскресенье, в 8.50 утра, 
в одном из корпусов обвалился 

мезонинный переход — или, 
простым языком, пешеходная 
галерея, расположенная на вы-
соте 4 метров от пола. Более 
полусотни мужчин, женщин и 
даже подростков, оказавшиеся 
в тот момент на ней, получили 
травмы.
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ХОТЯТ ЛИ РУССКИЕ ВОЙНЫ  
В КАРАБАХЕ?

Почему армяно-азербайджанский конфликт 
вспыхнул именно сейчас

Армения и Азербайджан 
стоят на грани большой войны 
из-за Карабаха. Танки, авиа-
ция, артиллерия — все военные 
средства задействованы в зоне 
конфликта, обстреливаются 
населенные пункты, гибнет 
мирное население. Почему 
вдруг снова вспыхнул конфликт 
в Закавказье и почему именно 
сейчас, когда и без него всем 
хватает проблем? Попробуем 
разобраться. 

Читайте 4-ю стр.
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ВЛАДИМИР КОНКИН ПРОСИТ 
ПРОВЕРИТЬ, НЕ УБИЛИ ЛИ ЕГО ДОЧЬ

Представители се-
мьи артиста Владимира 
Конкина, дочь которого 
погибла на днях во вре-
мя купания в бассейне, 
обратились с жалобой в 
Следственный комитет 
РФ. Они считают, что 
расследование смерти 
Софьи Конкиной ведет-
ся предвзято, и требуют, 
чтобы делом занялся цен-
тральный аппарат СКР.

Напомним, 32-летняя 
женщина утонула в ночь 
на четверг во время ку-
пания в фитнес-клубе 
«Джамп» на улице Крас-
ная Пресня. Ее доставили 
в больницу, но спасти не 
смогли. Представитель 
Конкина адвокат Юлия 
Нитченко предположи-
ла, что у местных органов 

следствия может быть 
предвзятое отношение 
к расследованию обстоя-
тельств смерти дочери 
знаменитого артиста. В 
своем заявлении Нит-
ченко подчеркнула, что 
уголовное дело по фак-
ту смерти до сих пор не 
возбуждено, хотя смерть 
Конкиной произошла при 
невыясненных до конца 
обстоятельствах.

В связи с этим адвокат 
обратилась с просьбой 
передать материалы про-
верки по факту смерти 
Конкиной в Следствен-
ный комитет Российской 
Федерации, а так же 
проверить обстоятель-
ства гибели женщины на 
предмет признаков убий-
ства.

НЕУДАЧУ ПРИ ПОКОРЕНИИ КАЗБЕКА ТУРИСТ СВАЛИЛ 
НА ИНСТРУКТОРА

Известная цитата из 
песни Владимира Вы-
соцкого «Парня в горы 
тяни — рискни» вышла бо-
ком специалистам клуба 
спортивных путешествий. 
Молодой человек решил 
покорить Казбек — одну 
из знаменитых вершин 
Северного Кавказа, но не 
справился с маршрутом и 
подал в суд за провален-
ное восхождение. 

Как стало известно «МК», 
фиаско в горах в августе 
прошлого года потерпел 
26-летний житель под-
московного Серпухова. 
Он зарегистрировался на 
сайте клуба путешествий, 
чтобы в составе группы под 
руководством опытного 
инструктора подняться на 
Казбек. Это нешуточное 
испытание — ведь высота 
горы 5033 метра, поэто-
му успех экспедиции во 
многом зависел от натре-
нированности участников 
похода. Будущий герой 
судебного скандала до-
брался до ледника на от-
метке 4200 метров, но 

продолжить восхождение 
отказался. И обвинил во 
всем организаторов по-
ездки. В исковом заявле-
нии мужчина настаивал, 
что сам инструктор якобы 
страдал горной болезнью, 
у него не было бура и ве-
ревки, участникам похода 
не измеряли ежедневно 
уровень кислорода. Име-
ли место и чисто бытовые 
проблемы — например, 
условия проживания в хо-
стеле в Тбилиси, откуда 
стартовала группа, оказа-
лись настолько ужасными, 
что туристам пришлось 
искать другое жилье. Мо-
лодой человек предъявил 
претензии почти на 400 
тысяч рублей. В эту сумму 
вошла и компенсация мо-
рального вреда — парень 
настаивал, что после про-
вального восхождения по-
терял сон и был вынужден 
обратиться к врачу.

В Раменском городском 
суде один из участников 
экспедиции косвенно 
подтвердил слова истца. 
До Казбека не дошла вся 

группа именно из-за каче-
ства организации похода, 
а претендент на компенса-
цию отказался продолжить 
поход именно потому, что 
не доверял неопытному ин-
структору. Только вот с фак-
тическим подтверждением 
жалоб у путешественников 
оказалось плоховато. Про-
водник представил все не-
обходимые сертификаты, 
подтвердил наличие обо-
рудования и высказал мне-
ние, что горе-экстремал 
был вынужден прервать 
поход исключительно из-
за плохой физподготовки. 
Низкое качество жилья в 
Тбилиси истец тоже не 
смог подтвердить. Един-
ственной реальной претен-
зией оказалось отсутствие 
пульсоксиметра (прибор 
для измерения кислорода 
в крови). Это вопиющее на-
рушение суд оценил в 68 
рублей. За ночь, проведен-
ную вне хостела, туристу 
заплатили 204 рубля. А 
размер компенсации мо-
рального вреда скукожил-
ся до 500 рублей.

Хотите разбога-
теть? Всего один 

телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
«Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все 
самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Главная елка страны — 
кремлевская — скорее 
всего, не состоится в 2020 
году из-за пандемии ко-
ронавируса. При этом на 
многих сайтах продажа 
билетов на мероприятие 
открыта.

Официального под-
тверждения того, что дети 
не смогут посетить самый 
зрелищный и волшебный 
новогодний праздник, 
пока нет. Однако в кас-
сах Государственного 
Кремлевского дворца 
«МК» подтвердили, что 
главная елка страны в 
сезоне 2020–2021 дей-
ствительно не состоится: 
«Кремль закрывается, мы 
уже отменили все меро-
приятия на сентябрь и 
октябрь». Несмотря на 
то что в афише на офици-
альном сайте на ноябрь и 
декабрь значатся анонсы 
разных концертов и вы-
ступлений, скорее всего, 
посетить представления 
не получится.

Тра дицию главной 
елки страны открыл бал-
карнавал для отличников 
учебы, который состоял-
ся 1 января 1937 года в 
Колонном зале Москов-
ского дома союзов. С тех 
пор новогодние пред-
ставления проходили 
из года в год и дошли до 
наших дней. Первые елки 
в СССР были довольно 
политизированными: 
детям, которые на них 
приходили, доступным 

языком до-
носились все 
преимуще-
ства жизни в 
такой стране, 
как С овет-
ский Союз. К 
слову, сами 
маленькие 
зрители на 
новогодний 
праздник 
наряжались 
в кос тюмы 
ударников 
труда и крас-

ноармейцев. Новогодние 
утренники продолжались 
даже в военные годы. В 
1945 году праздник вос-
певал приближение по-
беды над фашистами: 
ребят встречал оркестр, 
а в фойе работали аттрак-
ционы. В Кремль главная 
елка страны переехала 
лишь в 1954 году. Пред-
ставление состоялось в 
Георгиевском зале Боль-
шого Кремлевского двор-
ца, авторами сценария 
выступили Лев Кассиль и 
Сергей Михалков. В 1961 
году открылся Кремлев-
ский Дворец съездов — 
елка перебралась туда и 
с тех пор место встречи 
не меняла. Но перед пан-
демией детский празд-
ник, видимо, не устоит.

Несмотря на возмож-
ную отмену мероприятия, 
многие неофициальные 
сайты продолжают про-
давать на него билеты. 
К счастью, дальше по-
пытки забронировать 
доступные места дело 
не доходит. Даже при 
выборе метода оплаты 
онлайн на сайте система 
не дает этого сделать, а 
предлагает дож дать-
ся звонка оператора. 
В любом случае будьте 
осторожны и не вносите 
предоплату, даже когда 
продавцы будут обещать 
предоставить билеты в 
случае, если праздник 
все же состоится.

ГЛАВНУЮ ЕЛКУ СТРАНЫ 
ПОДРУБИЛ КОРОНАВИРУС

СТАРОЖИЛКУ ОФИСА СДАЛИ  
В МУЗЕЙ

Охотничий трофей, про-
зябавший в офисном по-
мещении неподалеку от 
Дарвиновского музея, об-
рел наконец постоянное 
пристанище. Коммерсан-
ты передали чучело рыси 
в руки профессионалов. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Дарви-
новского музея, чучело 
было сделано в 2008 году 
в таксидермической ма-
стерской в Новосибир-
ске. Оттуда столичный 
бизнесмен привез рысь 
в свой офис на улице Ва-
вилова в Москве. 

Через некоторое вре-
мя компания съехала, 
оставив животное дру-
гим арендаторам. Шли 
годы, арендаторы меня-
лись, неизменной была 
лишь украшающая поме-
щение рысь. Впрочем, в 
этом году новые владель-
цы офиса перед очеред-
ным ремонтом решили 
устроить новоселье и для 
рыси — чучело подарили 
Дарвиновскому музею, 
который находится по со-
седству с офисным поме-
щением. 

Комиссия музея решила 
принять животное в ряды 
экспонатов — рыси, кото-
рая запечатлена лежащей 
на ветке дерева, в музее 
еще не было. 

— Чучело хорошего 
качества, правда, уши 

немного потрескались из-
за времени, а при транс-
портировке отломался 
кончик хвоста, но все это 
можно восстановить, — 
рассказала «МК» такси-
дермист музея Оксана 
Владимировна Мбита-
Эбеле. 

Еще одной крупной 
кошкой, поступившей в 
коллекцию музея, стал 
сервал из частного пи-
томника Подмосковья. А 
коллекция орнитологов 
пополнилась африкан-
скими птицами — это 
разноцветные ткачики, 
бюльбюли, нектарницы, 
африканская неясыть и 
африканский зеленый 
голубь. Привезены они 
были Оксаной из научной 
экспедиции в Камерун. 

ПЛАСТМАССУ ПРИГОТОВИЛИ НА ПОСТНОМ МАСЛЕ
Пластмассу… с до-

бавками подсолнечного, 
оливкового и льняно-
го масла создали рос-
сийские ученые. Со-
трудники Российского 
химико-технологического 
у н и в е р с и т е т а  и м . 
Д.И.Менделеева замени-
ли растительными компо-
нентами традиционные 
химические пластифи-
каторы. 

Поливинилхлорид 
(ПВХ) — это один из са-
мых популярных видов 
пластмассы. Из него 
изготавливают трубки, 
шланги и множество 
других изделий вплоть 
до грампластинок. При 
этом помимо самого по-
лимера в состав пласт-
массы входят и другие 
соединения, выполняю-
щие вспомогательные 

функции: например, 
пластификаторы, кото-
рые придают изделиям 
из ПВХ эластичность и 
снижают их хрупкость 
на морозе. Сегодня в 
качестве пластифика-
торов ПВХ чаще всего 
используют различные 
соединения на основе 
фталатов. Однако они 
достаточно токсичны и 
очень плохо утилизиру-
ются: даже когда пласт-
масса почти полностью 
разложится, фталаты 
остаются стабильными и 
десятилетиями продол-
жают отравлять землю и 
грунтовые воды.

Ученые из РХТУ син-
тезировали аналог этих 
соединений, используя 
только природные ком-
поненты, например под-
солнечное, оливковое и 

льняное масла, а так-
же водоросли. К массе 
добавили эпоксидные 
компоненты, придаю-
щие эластичность ма-
териалу. Лучше всех 
оказался пластификатор 
из льняного масла. Он 
практически не уступал 
по свойствам химиче-
ским фталатам.

Кстати, для того, чтобы 
увеличить вязкость мате-
риала и прочность буду-
щих изделий, «зеленую» 
добавку к ПВХ окислили 
атмосферным кислоро-
дом при температуре от 
80 до 110 градусов.

Теперь задача разра-
ботчиков — сделать ма-
териал «коммерчески 
приглядным», чтобы он 
был прозрачным, как 
слеза, и абсолютно бесц-
ветным.

ПАНДЕМИЯ ОБОШЛА СЕМЬЮ 
МИХАИЛА ЕФРЕМОВА СТОРОНОЙ

Слухи о том, что ко всем 
прочим неприятностям в 
семье актера Михаила 
Ефремова добавился 
еще и коронавирус, ока-
зались ложными. Класс, 
в котором учится млад-
ший сын осужденного на 
8 лет за пьяное ДТП арти-
ста, вышел из карантина 
и приступил к занятиям 
еще в середине прошлой 
недели. 

Напомним, что на днях 
в одном из ток-шоу про-
звучала «новость» о том, 
что 10-летний сын артиста 
Борис заболел коронави-
русом. В разговоре с «МК» 
общественный деятель 
Алексей Лобарев, кото-
рый выступал на телепе-
редаче, подтвердил эту 
информацию и пояснил, 
что является другом семьи 
Ефремова. Со слов Лоба-
рева, про этот инцидент 
он узнал от жены Михаила 
Софьи Кругликовой. Она 
якобы просила мужчину 
передать мужу, чтобы тот 
не беспокоился, так как 
они всей семьей уехали за 

город на самоизоляцию. 
Как удалось выяснить 

«МК», 5-й класс в одной 
из школ в центре Москвы, 
где учится Борис Ефре-
мов, действительно был 
отправлен на карантин — у 
одного из одноклассни-
ков сына артиста выявили 
коронавирус. После того 
как ребенка изолировали, 
у остальных детей взяли 
тесты методом ПЦР, и 
вечером в воскресенье, 
20 сентября, руководство 
учреждения получило со-
общение, что еще у одного 
ученика есть подозрение 
на «корону». Им оказался 
Борис Ефремов. Маль-
чику были назначены по-
вторные исследования, 
которые не подтвердили 
наличие вируса. По нашим 
данным, класс, в котором 
учится сын актера, при-
ступил к занятиям еще 
в среду, 23 сентября, и 
Ефремов-младший не 
стал исключением. При 
этом о его «диагнозе» ши-
рокая публика узнала 24 
сентября. 
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Место происшествия.



«ДЕРЕВЯННЫЙ» 
СНОВА ТОНЕТ
Рубль готов к рекордному 
падению курса
К концу рабочей недели рубль стре-
мительно обвалился к доллару и 
евро. Биржевые торги вечером в 
пятницу, 25 сентября, закончились на 
уровнях 78 рублей за доллар и свыше 
91 за евро. И хотя ЦБ установил офи-
циальный курс на выходные более 
«щадящий» по отношению к рублю, 
тенденция налицо. Российская валю-
та слабеет не по дням, а по часам. 

Курс рубля продолжает свое снижение, 
причем ударными темпами. Напомним, что 
доллар еще в июне стоил 68–69 рублей, в 
августе — 72–73 рубля, а сейчас заглядыва-
ет за 78. Похожая динамика и у курса евро: 
77–78 рублей — в июне, 85–86 — в августе, 
а сейчас свыше 91. Последние показатели 
торгов (пока еще не оформленные официаль-
но ЦБ) обновили максимумы против рубля, 
соответственно с апреля-2020 по доллару и 
февраля-2016 по евро. 

Как это обычно бывает, столь значимое 
падение вызвано одновременным воздей-
ствием (прежде всего на настроения бир-
жевых игроков) сразу нескольких факторов. 
Во-первых, во весь рост стала угроза второй 
волны пандемии в мире и в России. Когда 
возникает столь глобальный риск, инвесто-
ры предпочитают уходить из рискованных 
активов и перекладываться в надежные и 
проверенные — доллар и евро. 

Во-вторых, на неделе продолжалось 
сползание нефтяных котировок, которые не 
смогли удержаться на рубеже $44 за баррель 
по сорту Brent и опустились в район $42.

В-третьих, против рубля сыграли гео-
политические факторы: история с Навальным 
и события в Белоруссии. Непосредственно к 
валютному курсу они отношения не имеют, но 
зато грозят России новыми санкциями. Точно 
так же ими может обернуться и международ-
ная конфликтная ситуация вокруг достройки 
газопровода «Северный поток-2». 

«Сейчас едва ли не главный фактор 
в формировании курса рубля — политика, 
— утверждает инвестиционной стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. — Возникла 
«гремучая смесь» негативных для России со-
бытий: отравление Навального, ситуация в 
Белоруссии и возможная победа демократов в 
Америке. Эти обстоятельства в совокупности 
могут отбросить курс к отметке 79–80 рублей 
за доллар». По мнению эксперта, курс евро 
также наверняка закрепится выше отметки 
91 рубль, поскольку и здесь сказываются по-
литические риски. «Власти Германии увязали 
судьбу «Северного потока-2» с делом Наваль-
ного. Соответственно, санкции могут быть вве-
дены в отношении важнейших экономических 
проектов России, в которые вложены десятки 
миллиардов евро», — поясняет Суверов. 

На глобальных финансовых рынках сей-
час образовался крайне нервозный настрой, 
утверждает главный экономист «Альфа-банка» 
Наталия Орлова. Это связано с нестабильно-
стью накануне выборов в США, с беспокой-
ством инвесторов по поводу дальнейшего 
падения мировых рынков из-за угрозы второй 
волны пандемии и возможных новых ограни-
чительных мер. «На этом фоне не только рубль, 
но и другие валюты развивающихся стран 
находятся под серьезным давлением. Когда 
инвесторы беспокоятся, они идут в надежные 
активы, и до сих пор для них самый надежный 
— это доллары», — поясняет экономист. По 
ее словам, главная проблема рубля в том, 
что начиная с августа образовались высокие 
санкционные риски для России из-за гео-
политической ситуации вокруг Белоруссии 
и Навального. Соответственно, по мнению 
Орловой, в биржевой курс рубля инвесторы 
закладывают своеобразную «санкционную» 
премию, составляющую около пяти рублей. 
Иными словами, если бы не угроза санкций, 
курс бы сейчас составлял 72–73 рубля за 
доллар и 85–86 рублей за евро. 

Что касается прогнозов на ближайшее 
будущее, то Сергей Суверов считает, что 
худшее для рубля впереди. «Очевидно, что 
ослабление рубля приведет к росту цен на 
10–15% как на импортные товары, так и на 
российские, привязанные к импорту. Подо-
рожают и туры за рубеж. Весомых оснований 
для разворота тренда не вижу, во всяком 
случае до президентских выборов в США и 
прояснения ряда геополитических обстоя-
тельств», — говорит аналитик.

Артем Деев, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets, считает, что 
прогнозировать курс рубля на ближайший 
период крайне сложно, поскольку больше 
на отечественную валюту влияют политиче-
ские факторы, а не экономические. Тем не 
менее, полагает эксперт, в случае второй 
волны пандемии нужно готовиться к худшему: 
доллар может превысить 80 рублей, евро — 
95 рублей.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,  
Николай МАКЕЕВ.

НОРМА  
И СОДЕРЖАНИЕ
c 1-й стр.

Лукашенко, как известно, про-
вел на неделе самоинаугура-
цию. Церемония тайком от на-
рода никак не вязалась с 

совершенно наполеоновскими речами про 
единение, убедительную победу и так далее. 
А ведь уверенность в собственной исклю-
чительности — если не я, то кто — Алексан-
дра Григорьевича и привела к позору возни 
под одеялом во Дворце независимости. 
Между тем в Белоруссии, без сомнения, 
полно государственников, которые продол-
жили бы вменяемый курс независимости не 
хуже Батьки. Чтобы убедиться в этом, до-
статочно небольшого факта — протестующие 
(в отличие от «коллег» в других странах) не 
разносят вдребезги витрины, машины и па-
мятники. Даже обувь снимают, чтобы на 
скамеечку встать. Любят свой город, свою 
страну. И вот тут бы Александру Григорьевичу 
и возгордиться — смотрите, какое светлое 
поколение при мне выросло (и не поспоришь 
ведь с этим, прямо завидую белорусам). 
Сдать дела достойному преемнику и уйти с 
чувством выполненного долга на даче кар-
тошку растить, а на кухне — чайный гриб. Но 
нет. Привык быть президентом. Для него 
— нормально. Но хорошо ли?

Наш президент, Владимир Владимиро-
вич, на неделе обиделся на существующий 
миропорядок. Хамство это, сказал, взять и 
перестать поставлять для нашего будущего 
самолета МС-21 композитные материалы. 
Договаривались же. Это, конечно, ничего, 
добавил, мы и сами сделаем, только чуть 
позже (есть подозрение, что мы — это ки-
тайцы). Там очень интересная история с 
этим самолетом, не такая захватывающая, 
как с «Суперджетом», но тоже экономиче-
ский триллер. Но сейчас не об этом. В чем 
хамство-то? В том, что никому на Западе не 
нужна авиационная держава Россия? В том, 
что «они» используют политику (санкции) в 
интересах своей экономики? Никогда, что ли, 
такого не было и вот опять? Хамство (и по от-
ношению к народу, и к президенту) — это до 

сих пор держать на высоких должностях тех, 
кто разваливал нашу «оборонку» в целом и 
авиационную промышленность в частности. 
До такой степени успешно разваливал, что 
фанерный макет крыла для этого самого 
МС-21 в Америке пришлось заказывать. А 
ведь его бы в любом авиамодельном кружке 
за бесплатно, просто ради сопричастности, 
лобзиками выпилили. Хотя нет, простите, это 
при СССР так было бы... Так на каких капи-
талистов добрый русский человек должен 
обижаться — на западных или на своих? 
Которые свои только по названию.

Задаваться подобными вопросами, как 
показывает телевизор, для нашей действи-
тельности ненормально.

Нормально следующее: в середине сен-
тября Служба внешней разведки заявляет, 
что все запасы «Новичка» на территории 
России уничтожены. Через неделю МИД 
России говорит: «Новичок» на территории 
России и СССР никогда не производился 
и не разрабатывался. При этом все тот же 
телевизор (государственные каналы) всю 
неделю ссылается на наших, советских-
российских, разработчиков «Новичка», ко-
торые объясняют, что же произошло с На-
вальным. А пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков подытоживает: «Здесь нет 
противоречия, здесь не нужно цепляться за 
отдельные слова». Это и есть секрет выжи-
вания — считать ненормальную реальность 
нормальной. Хочется, правда, не выживать, 
а жить, но уж что имеем...

А имеем мы рост числа бедных по ито-
гам первой волны коронавируса. Росстат 

зафиксировал резкое, на 1,8 млн человек, 
увеличение числа россиян, живущих за чер-
той бедности. То есть антикризисная под-
держка властей не смогла остановить рост 
числа тех, у кого доходы ниже прожиточного 
минимума, аж до 20 млн человек. Тут про то, 
что если где-то убыло, значит, где-то при-
было, уже и говорить не хочется. Про рост 
доходов миллиардеров за период пандемии 
все уже язык стерли. Но.

Вот вопрос из области фантастики. Кто-
нибудь когда-нибудь слышал о практически 
поголовном, как на коронавирус, тестирова-
нии на вирус гриппа? Нет? А ведь это очень 
опасный вирус. Смертность от него крайне 
высокая. Если начать тестировать всех, а не 
только тех, кто к врачу пришел и жалуется, — 
цифры будут астрономические. Если начать 
их публиковать и к этому добавить рассказы 
об умирающих, чтобы каждый день в СМИ 
звучали, да еще самые жуткие... Рост числа 
зараженных, рост смертности... Знакомая 
картинка, да?

Как бы там ни было, нас ждут вторая волна 
и новые ограничительные меры. Та самая вол-
на и те самые меры, которых не будет, как нам 
говорили. (Но мы помним основной принцип 
— «здесь нет противоречия».) А кроме того, 
заканчиваются после 30-го числа правитель-
ственные меры поддержки. И льготные креди-
ты придется отдавать... Кто-то (очевидно, что 
мы с вами), опять станет беднее, а у кого-то 
прибудет. Да хоть у тех же фармацевтов с 
беспредельной ценой лекарств.

Это — нормально. Но хорошо ли?
Дмитрий ПОПОВ.

«НОБЕЛЬ»  
ДЛЯ УБОРЩИЦЫ
c 1-й стр.

Выдвинувший президента Пу-
тина на Нобелевскую премию 
мира академик (член самых 
разнообразных академий) и 

писатель Сергей Комков рассказал, что за-
явка на выдвижение ВВП поступила в Нобе-
левский комитет в Осло 10 сентября около 
15.07. По словам Комкова, именно после 
этого американская сторона выдвинула пре-
зидента США Дональда Трампа. «Уже ближе 
к вечеру, после 16 часов по местному вре-
мени, американский представитель в Осло, 
быстренько написав чуть ли не от руки, тут 
же всунул заявку о номинировании на Нобе-
левскую премию мира — не пойми за что, о 
каком-то урегулировании между Арабскими 
Эмиратами и Израилем какой-то конфликт-
ной ситуации — Трампа»,— сказал господин 
Комков.

А что, так можно было? С этого и начался 
эксперимент.

Начать стоит с того, что крайний срок 
подачи заявок, как сказано на официальном 
сайте Нобелевского комитета, «31 января в 
12 часов ночи по центральноевропейскому 
времени». Это касается текущего года. Так 
что если Путин с Трампом выдвинуты на 
Нобелевскую премию, то, видимо, уже на 
2021 год.

Написать заявку «чуть ли не от руки» 
тоже не получится. На сайте Нобелевского 
комитета есть специальная форма. Выдви-
гать кандидатов могут не все. Нужно со-
ответствовать — быть, например, членом 
«национальных ассамблей и национальных 
правительств суверенных государств» или 
главой государства, членом Международного 
суда в Гааге. Или Исполнительного комитета 
Международного совета Международной 
Лиги женщин за мир и свободу.

Но есть и довольно широкая категория 
лиц, имеющих право выдвигать кандидатов: 
«университетские профессора, почетные 
профессора и доценты истории, социальных 
наук, права, философии, теологии и рели-
гии; ректоры университетов и директора 

университетов; директора институтов ис-
следования проблем мира и институтов 
внешней политики». Сергей Комков, среди 
прочего, является, например, еще и вице-
президентом Международной академии 
духовного единства народов мира.

Я решил записаться в эту категорию. 
Лекции на журфаке в Международном уни-
верситете читал, даже удостоверение пре-
подавателя имелось.

Затем нужно было заполнить обычную 
анкетную информацию о себе и отпра-
вить форму на сайт, нажав на кнопку внизу 
страницы.

Ответ пришел мгновенно: «Поздрав-
ления! Вы получили доступ к электронной 
форме номинации на Нобелевскую премию 
мира. Доступ предоставляется при условии, 
что вся предоставленная вами личная инфор-
мация верна и что вы принадлежите к группе, 
имеющей право выдвигать кандидатуры».

Дальше объяснялось: «Электронная 
форма номинации позволяет вам выдвинуть 
до пяти кандидатов на одну и ту же работу; 
однако, пожалуйста, имейте в виду, что Но-
белевская премия мира не может быть раз-
делена более чем тремя номинированными 
кандидатами. Премия может быть присужде-
на также учреждениям и организациям».

Выдвинуть мы коллегиально решили 
уборщицу Марину Удгодскую, по недо-
разумению выигравшую выборы в Повали-
хинском сельском поселении Чухломского 
района Костромской области.

Обоснование требовалось краткое, 
до 200 знаков, и расширенное — до 2000 
знаков. На английском. Краткое получилось 
таким: Марина Удгодская, молодая женщи-
на, выиграла местные выборы в России, 
доказав всему миру, что именно человек 

труда имеет право и должен осуществлять 
государственное управление.

А затем нужно было опять всего лишь 
нажать на кнопку внизу страницы. И — готово. 
Сайт выдал сообщение: «Спасибо вам за 
вашу номинацию. Теперь вы вышли из си-
стемы сайта номинации и больше не можете 
редактировать отправленную номинацию. 
Вы можете снова войти в систему, если за-
хотите сделать новую номинацию».

И вот тут уже с полным правом можно 
заявлять: Марина Удгодская номинирована 
на Нобелевскую премию мира.

Но. На самом деле номинирована ли она 
в прямом смысле слова, а также Путин, Трамп 
и Навальный, — знает только Нобелевский 
комитет. Это они там сами решают, выбирая 
кандидатов из присланных заявок. А комитет 
никому ничего не скажет.

Правила такие. В ответном письме мне 
было сообщено: «Поскольку комитет сам не 
объявляет имена кандидатов ни средствам 
массовой информации, ни самим кандида-
там, мы настоятельно рекомендуем вам не 
разглашать вашу кандидатуру какой-либо 
третьей стороне. Доступ к информации о 
кандидатах и выдвиженцах данного года 
предоставляется только по истечении 50 лет. 
Это правило конфиденциальности распро-
страняется на все Нобелевские премии».

Так что есть мое заявление о номинации 
Удгодской, есть заявления от других людей, 
отправивших заявки на своих кандидатов. А 
есть реальность. Скрытая от нас на ближай-
шие полвека.

Но Марину Удгодскую в любом случае 
можно поздравить с выдвижением. Пусть 
для нее это будет второй большой сюрприз 
после победы на выборах.

Дмитрий ПОПОВ.

Что значит назначение Эми 
Барретт для президентской 
гонки в США
Президент США Дональд Трамп 
определился со своей кандидатурой 
на место Рут Бейдер Гинзбург в Вер-
ховном суде. Претендовать на кресло 
в высшем органе судебной власти 
в США будет Эми Кони Барретт. Эта 
судья отличается консервативными 
взглядами. Назначение Эми Барретт 
говорит о том, что Дональд Трамп 
уверен: он не проигрывает выборы. 

Значение Верховного суда Соединенных 
Штатов Америки часто катастрофически не-
дооценивают за рубежом. Это категорически 
неверный подход — дело в том, что именно 
этот орган, как правило, принимает решения 
по самым резонансным вопросам. 

Например, законодатели США долгое 
время бились за и против абортов, а окон-
чательное и бесповоротное решение по ним 
принял Верховный суд. Такая же история у во-
просов об однополых браках, строительстве 

«Стены Трампа» и даже о победителе пре-
зидентских выборов: в 2000 году именно 
Верховный суд США постановил закончить 
пересчеты во Флориде и признать победи-
телем Джорджа Буша-младшего. 

Одним словом, пренебрегать ролью 
Верховного суда в американской политике 
невозможно. Как и все другие органы власти, 

Верховный суд разделен по партийному при-
знаку. Большинство судей плотно связаны с 
одной из партий как минимум своими убеж-
дениями. Члены Верховного суда назначаются 
пожизненно, поэтому каждая партия старает-
ся не упустить возможность назначить своих 
сторонников на вакантные места. 

Сейчас у Дональда Трампа и Республи-
канской партии появилась уникальная воз-
можность: они могут впервые за долгое время 
создать устойчивое большинство в Верховном 
суде. В случае назначения Эми Кони Барретт 
консервативные судьи сформируют большин-
ство, и они смогут принимать решения, не 
ориентируясь на мнение своих либеральных 
коллег. Именно поэтому назначение Барретт 
настолько значимо. 

В субботу, 26 сентября, президент Сое-
диненных Штатов Дональд Трамп объявил имя 
новой претендентки на кресло в Верховном 
суде. Ею стала Эми Кони Барретт, и едва ли 
это сенсация. Барретт рассматривалась и 
как замена для Антонина Скалии (который 
умер в 2016 году), и как преемница Энтони 
Кеннеди (вышел на пенсию в 2018-м). Однако 
ее выдвижение за пару месяцев до выборов 
говорит о многом: Трамп уверен, что он не 
проигрывает президентскую гонку, и плани-
рует играть «в долгую». 

Дело в том, что Эми Барретт идеальна 
как член Верховного суда только в долго-
срочной перспективе: она десятилетиями 
будет принимать решения исходя из своего 

консервативного мировосприятия. Одна-
ко если смотреть на процесс назначения 
нового судьи в разрезе приближающихся 
президентских выборов, то Барретт едва ли 
окажет большую электоральную поддержку 
Дональду Трампу. 

В шорт-листе президента США была 
другая женщина, которая была бы гораздо 
более выгодна с точки зрения электоральных 
перспектив. Это Барбара Лагоа из Флориды. 
Лагоа — дочь беженцев с Кубы, она напрямую 
связана с кубинским и латиноамериканским 
сообществами. Ее выдвижение гарантирова-
ло бы Трампу победу в важнейшем колеблю-
щемся штате Флорида. 

Однако у Барбары Лагоа есть другой ми-
нус — она лишь недавно стала судьей феде-
рального значения и толком не успела себя 
зарекомендовать. Если Эми Кони Барретт 
— твердый консерватор, то Барбара Лагоа 
по большому счету — кот в мешке, на поверку 
она могла оказаться центристом или даже 
перейти в либеральный лагерь. 

Фактически Трамп делал выбор между 
внушительной кратковременной выгодой и 
гораздо более серьезными преференциями, 
но растянутыми на десятилетия. Президент 
США предпочел долгосрочный вариант. Это 
говорит как минимум о том, что он гораз-
до более идейный консерватор, чем многие 
считают, ведь он отказался от собственной 
выгоды ради будущего своей партии. 

Дмитрий ГУЛЯЕВ.
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Президент Трамп  
и  Эми Кони Барретт.

ТРАМП И ЕГО СУДЬЯ
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Сильнейший ливень на севере Нигерии 
затопил поселки и сельхозугодия. Прави-

тельство, которое не в состоянии справиться с наводнени-
ем, ожидает всплеска холеры и других опасных болезней. 

КАДР

Космонавтам, которые 
полетят на новую орби-
тальную станцию — ее 
планируют построить к 
2021 году, — собираются 
выдать оружие. Об этом 
рассказал космонавт Олег 
Артемьев. Ранее глава Ро-
скосмоса Дмитрий Рогозин 
упоминал о том, что в новую 
экипировку космонавтов 
может войти оружие, которое 
необходимо в случае, если 
спусковой аппарат призем-
лится в труднодоступной для 
спасателей местности, где 
экипажу придется бороться 
за выживание до прибытия 

спасателей. Сейчас оружие 
на МКС запрещено. Однако 
первые советские космонав-
ты, отправляясь в космос, 
имели в составе носимого 
аварийного запаса стандарт-
ный пистолет Макарова. В 
1979 году тульские оружей-
ники разработали новый 
охотничий трехствольный 
пистолет ТП-82. Он позволял 
защищаться от хищников, 
охотиться, пускать сигналь-
ные ракеты и даже проклады-
вать путь в лесных зарослях с 
помощью приклада-мачете.  
ТП-82 использовался вплоть 
до 2007 года, пока не вы-

яснилось, что все сроки год-
ности его патронов вышли. 
Новые патроны не выпуска-
лись начиная с 90-х годов. 
После этого космонавтов 
стали отправлять безоружны-
ми. Теперь этот вопрос вновь 
возник. По словам главы 
Роскосмоса Дмитрия Рогози-
на, его планируется решить к 
2021 году. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО
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 За все время, 
начиная с полета 
Юрия Гагарина, 
космонавтам 
пришлось 

использовать пистолет лишь 
однажды. Это было в 1965 
году, когда Алексею Леонову 
и Павлу Беляеву после 
аварийного приземления 
пришлось провести двое 
суток в заснеженной тайге, 
до того как их обнаружили 
спасатели. С помощью 
пистолета они пытались 
сигнальными ракетами 
показать место своего 
нахождения. Этот случай 
послужил сюжетом извест-
ного российского триллера 
«Время первых».

На трассе Калининград–
Янтарный в воскресенье, 
27 сентября, около 10 
часов утра произошла 
страшная автокатастро-
фа.  Водитель рейсового 
автобуса пошел на обгон на 
узкой дороге и задел песко-
воз. Водитель грузовика по-
гиб, водитель автобуса в тя-
желом состоянии находится 
в больнице. Кроме того 
шесть пассажиров автобуса 
погибли на месте, включая 
9-летнего ребенка, десять 
человек были доставлены 
в больницы. Шестеро по-
страдавших находятся в 
тяжелом состоянии.
Полицией возбуждено 
уголовное дело по факту 
ДТП по ст. 264 УК РФ («На-

рушение правил дорожного 
движения и эксплуатации 
транспортных средств»). 
Проверки проводят про-
куратура и Следственный 

комитет. Губернатор Антон 
Алиханов объявил поне-
дельник, 28 сентября, тра-
урным днем по погибшим 
в ДТП. 

11-летняя София Фесько-
ва из Санкт-Петербурга 
представит Россию на 
детском Евровидении-
2020 в Варшаве. Однако 
ее путь на конкурс начался 

со скандала — в соцсетях 
родителей девочки, побе-
дившей в отборочном этапе, 
обвиняют в нечестной игре, 
проплате, накрутках голосов и 
призывают игнорировать вы-

ступление Софии в Варшаве. 
Мама юной певицы Алексан-
дра Тютюнникова обвинения 
в накрутках и подкупе жюри 
не признает и объясняет 
травлю в Интернете происка-
ми группы поддержки другого 
претендента — оренбуржца 
Рутгера Гарехта. Родители 
Рутгера в свою очередь эти 
претензии отвергают, но ре-
зультаты голосования, в ходе 
которого их сын из фаворитов 
неожиданно ушел на задний 
план, подвергают сомнению. 

Павел Гусев, главный 
редактор газеты «Москов-
ский комсомолец»:
«МК» исполнилось 100 лет. 
Журналисты прошли вместе 
с газетой и Великую войну, 
и трудные годы репрессий, 
и распад СССР, и нелегкую 
борьбу за свободу слова. 
Михаил Зощенко, Валентин 
Катаев, Михаил Шолохов, 
Андрей Вознесенский, 
Александр Аронов… Они 
создавали газету, дышали ее 
воздухом, давали путевку в 
жизнь молодым.
Когда-то и ты, Александр, 

пришел в газету. Тебе было 
14 лет. И вскоре стал самым 
молодым членом Союза 
журналистов СССР, в 19 лет. 
И где бы ты потом ни был — 
ты продолжал дышать этим 
воздухом — воздухом «МК». 
Сегодня наши журналисты 
часто приходят в телевизи-
онные программы, которые 
ты делаешь. Если ты видишь 
«Прямой эфир с Андреем 
Малаховым», то понима-
ешь, что эта программа без 
купюр — о жизни как есть. 
Там радуются и плачут по-
настоящему. Собственно, на 

этих принципах и издавалась 
твоя родная газета. С днем 
рождения! Прямых эфиров 
тебе!

Американские экологи из 
Сан-Франциско выявили, 
что самцы птиц в послед-
нее время стали петь для 
привлечения самок тише 
и нежнее. Ученые считают, 
что это произошло благодаря 
введенным ограничениям 
на фоне пандемии нового 

типа коронавируса COVID-
19. Раньше из-за городского 
шума птицы были вынуждены 
петь громче.  — Животные 
быстро приспосабливаются 
к изменениям в окружающей 
среде, — пояснил «МК» зоо-
лог Фомичев. — За минувшие 
полгода тому было немало 

подтверждений — в неко-
торых городах стали появ-
ляться дикие звери, в других 
местах привычные популяции 
разрослись до невиданных 
размеров. Могу сказать, что в 
средней полосе России этим 
летом очень возросла числен-
ность многих видов птиц.

ОРБИТА

КАТАСТРОФА

ШОУ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ФАУНА

КОСМОНАВТОВ, ОТПРАВЛЯЮЩИХСЯ НА МКС, ВООРУЖАТ

СеМь чеЛОВеК ПОгИбЛИ В ДТП ПОД КАЛИНИНгРАДОМ

ДеТСКОе еВРОВИДеНИе-2020 В РОССИИ НАчАЛОСь СО СКАНДАЛА

АЛеКСАНДРУ МИТРОШеНКОВУ – 63!

КОРОНАВИРУС ЗАСТАВИЛ ПТИЦ ЗАПеТь ПО-ДРУгОМУ

 

Правительство России одо-
брило планы повышения 
тарифов для населения на 
2021 год. Наибольший рост 
из них ожидает тарифы на 

электроэнергию: на 5% с 
июля 2021-го. Примечатель-
но, что согласно прогно-
зу Минэкономразвития, 
инфляция в следующем году 
планируется на уровне 3,7%. 

Следовательно, электроэ-
нергия для потребителей 
подорожает выше инфляции. 
Остальные регулируемые 
тарифы не превысят средний 
размер инфляции. Так, 
тарифы на газ с июля 2021 
года вырастут на 3%, а на 
пассажирские железнодо-
рожные перевозки с января 
2021 года на 3,7%.

ЦИФРА

— на столько вырастут тарифы на 
электроэнергию для населения в 2021 году5%

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Кадр из фильма 
«Время первых».

София Феськова. Рутгер Гарехт.
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Каждый горожанин должен 
по-прежнему использовать 
средства индивидуальной 
защиты
Коронавирус снова атакует чело-
вечество. Всемирная организа-
ция здравоохранения заявила о 
рекордном приросте заболевших 
SARSCoV-2 за последнюю неде-
лю. Было инфицировано еще два 
миллиона человек. Рост идет обо 
всех странах мира, и многие из них 
возвращаются к усиленному ре-
жиму безопасности. Так, Швеция и 
Финляндия, открыв границы всего 
на 8 дней, решили снова их закрыть. 
Болгария продлила режим чрезвы-
чайной эпидемиологической обста-
новки до конца ноября.

В России и в Москве тоже растет число 
выявленных случаев нового коронавируса. Но 
поводов для паники нет. Столичная система 
здравоохранения за последние полгода на-
копила огромный опыт и доказала свою эф-
фективность в борьбе с болезнью. Все кли-
ники полностью обеспечены необходимым 

оборудованием и препаратами. Созданный 
еще весной резервный фонд койко-мест 
можно задействовать в любой момент — как 
для лечения, так и для обсервации. 

Но медики неустанно подчеркивают: 
лучший способ справиться с COVID-19 — 
это не заболеть им. И меры профилакти-
ки просты и эффективны. Напомним их: по 
возможности избегать массовых скоплений 
людей, тщательно и подолгу мыть руки, и 
обязательно  — обязательно! — носить вне 
дома маску и перчатки. Если соблюдать все 
это, можно и избежать введения строгого 
режима самоизоляции. Ну а пока в Москве 
все же говорят о небольших ограничениях — 
для отдельных, особо подверженных риску 
заражения групп граждан.

«Борьба с COVID-19, которую мы с вами 
начали весной этого года, была успешной и 
эффективной.

Мы спасли тысячи жизней людей и во 
много раз уменьшили число случаев зара-
жения. Решающую роль в этом сыграли дис-
циплина и сознательное выполнение сани-
тарных ограничений со стороны миллионов 
москвичей», — написал в своем блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин. Но, отметив, что 
коронавирус пока не побежден и всем нам 
необходимо быть бдительными, он призвал 

москвичей старше 65 лет и всех граждан, 
страдающих хроническими заболеваниями, 
без особой необходимости не выходить из 
дома или не покидать загородный садовый 
участок: «Просьба временно отказаться от 
контактов с родственниками и знакомыми, 
которые проживают отдельно. Прогулки и 
занятия физкультурой на воздухе не огра-
ничиваются». К этим категориям добавлены 
и беременные.

Об общегородских «каникулах», закры-
тии каких-либо предприятий и прочих огра-
ничениях речь не заходит. Но мэр Москвы 
убедительно просит и рекомендует всем 
организациям, имеющим такую возмож-
ность, переходить на удаленку. «Разумеет-
ся, без ущерба для основных рабочих про-
цессов в вашей организации и интересов 
потребителей», — подчеркивает Собянин в 
своем блоге. Кстати, на удаленный режим с 
понедельника переходят 30% сотрудников 
столичной мэрии. 

В первую очередь удаленный режим 
работы касается представителей все тех же 
групп риска: пожилых, беременных и людей 
с хроническими заболеваниями.

Еще раз стоит подчеркнуть, что все эти 
ограничения носят только рекомендатель-
ный характер. В других городах и странах 
власти действуют гораздо более сурово. 
Во французском Марселе закрываются все 
рестораны и бары. Швеция, которая еще 
весной декларировала отказ от карантинных 
мероприятий, теперь рассматривает вопрос 
о введении карантина в Стокгольме — «ли-
беральная» эпидемиологическая тактика 
не уберегла страну от вспышки COVID. В 
Израиле до 10 октября может продлиться 
«герметичный карантин», во время кото-
рого будут работать только продуктовые 
магазины и аптеки, а также промышленные 
предприятия, где невозможно остановить 
производственный цикл. А в испанском Ма-
дриде вообще прибегли к помощи армии — 
изолируют 37 бедных районов и пригородов. 
А там между прочим проживает около 850 
тысяч человек.

Москва же с ее эффективной систе-
мой мониторинга заболеваний и отлично 
зарекомендовавшей себя в борьбе с коро-
навирусом медициной, может себе позво-
лить пока сохранять деликатный режим мер 
защиты. Мэр Москвы в своем блоге особо 
подчеркивает, что пожилым и хронически 
больным не возбраняется выходить гулять в 
малолюдные парки и скверы. Никто не будет 
их останавливать на улице и штрафовать. 
Не будут блокировать социальные карты и 
карты «Тройка». Единственное, людей про-
сят не перемещаться по городу без особой 
нужды. 

В связи с этим, кстати, возобновляется 
работа системы социального обслужива-
ния и поддержки граждан, которые должны 
оставаться дома. Действует единая «горячая 

линия». Ее телефон — 8(495)870-45-09. Го-
рожане из группы риска могут, позвонив, 
оставить заявку на доставку продуктов, ле-
карств и предметов первой необходимости, 
на консультации медиков и на выгул собак. 
Беременные и люди с хроническими забо-
леваниями могут, позвонив, оформить себе 
больничный. Работающим пенсионерам в 
этом смысле еще легче. На них больничные 
листы будут оформляться автоматически 
после направления списков сотрудников 
от работодателей в Фонд социального 
страхования.

Кроме того, мэр Москвы сообщил о до-
срочном начале сезона отопления. Оста-
ваться дома пенсионерам будет тепло и 
комфортно — топить в Москве начинают с 
28 сентября. Ну а те пенсионеры, которые 
еще живут на дачах, могут рассчитывать на 
доставку дров на участки по льготным ценам. 
Напомним, что эта программа работала с 
мая по июль, ею воспользовались 32 тыся-
чи дачников-москвичей. О необходимости 
доставки дров можно заявить по тому же 
телефону «горячей линии».

Но уж, если вы вне зависимости от воз-
раста, пола или состояния здоровья собра-
лись пойти в магазин, то будьте любезны 
надеть маску и перчатки. А главное  — не за-
бывайте про них в общественном транспорте. 
Штрафы за нахождение там без средств 
индивидуальной защиты по-прежнему на-
значаются для всех нарушителей. Масочный 
режим в Москве никто не отменял. 

Похожие требования применяются к 
магазинам, ресторанам, театрам и другим 
общественным местам. Они по-прежнему 
работают с соблюдением уже установленных 
мер безопасности. Никто не собирается их 
закрывать. Но любые нарушения (а следят 
за ними очень строго) оборачиваются се-
рьезными административным взысканиям. 
Так, к концу прошлой неделе в столице было 
закрыто 49 магазинов. За несоблюдение мер 
безопасности дому культуры имени Зуева 
грозит штраф до 500 тыс. руб. Причем ви-
новата в этом не столько администрация 
ДК, сколько, увы, сама публика. Предста-
вители Роспотребнадзора, проводившие 
рейд, подчеркивают, что, хотя на входе и 
осуществлялся масочный контроль, зри-
тели после него спокойно снимали маски и 
шли в зал. А на замечания администрации 
реагировали вяло.

Так что попасть на штраф магазинам и 
учреждениям культуры «помогают» несозна-
тельные горожане. И это особенно обидно. 
Ведь они рискуют гораздо большим, чем 
штраф, — здоровьем, своим и других людей. 
А впереди нас ждут холода и сезонный рост 
ряда заболеваний ОРВИ, которые только 
усилят эффект коронавируса. Ситуация еще 
не тревожная, но уже серьезная. Помогите 
себе и городу! Наденьте маску. 

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

c 1-й стр.
В 2019-м это объясняли ухудшив-
шимся качеством российского 
образования. В 2020-м — жиз-
ненной необходимостью. Слава 

богу, законодательно детям не успели запре-
тить уходить на семейное обучение.

Предполагали, что ежегодно цифра по-
кидающих стандартную очную школу станет 
увеличиваться вдвое. Но никто не мог и поду-
мать, что она подскочит сразу в пять раз.

Те, кто перенес болезнь (как в нашем слу-
чае) и не готов пока справляться со школьными 
нагрузками, те, кто застрял за границей и не 
может физически вернуться, те, кто боится 
заболеть, и те, кто понимает, что формаль-
ная удаленка, та, что уже была полгода на-
зад, приведет только к одному — очередной 
профанации.

В первые дни учебы коммерческие обра-
зовательные платформы рухнули от наплыва 
новых учеников, такого не ожидал никто, их те-
лефонные линии оказались перегруженными, 

многие не могли даже войти на уроки, потому 
что в виртуальных классах разом оказалось до 
трехсот учеников одновременно...

Родители вдруг поняли, что окончить 
нормально школу в год, когда миром правит 
ковид, невозможно. Самые дальновидные за-
ранее забирали документы из обычных учебных 
заведений...

И первый месяц осени подтвердил неуте-
шительный прогноз: классы по всей стране 
хаотично отправляются на самоизоляцию, 
учителя психуют, потому что после того, как 
отвели уроки в обычной школе, должны еще 
что-то вбить в головы детям, принудительно 
засевшим дома, а сами родители не могут 
придумать, что делать им, если не болеющего, 
но контактного малолетнего ребенка посадили 
на карантин, а они весь день на работе, 125 
УК РФ «Оставление в опасности» никто не от-
менял. Да и с теми, кто заболел, — это месяц 
пропуска даже при легком течении инфекции, 
нужно что-то делать.

Как всегда, надеялись на авось. Разуме-
ется, Роспотребнадзор клятвенно заверял: 
никакого роста заболеваний в школах не будет, 
достаточно дезинфицировать помещения во 
время перемен, закрепить за каждым классом 
отдельный кабинет, запретить массовые меро-
приятия и в обязательном порядке измерять 
температуру при входе в школы.

На деле у дверей по утрам толпится 
куча учеников, чихая и кашляя друг на друга, 
педагоги-предметники со своими микробами 
перемещаются из класса в класс, маски в прин-
ципе никто не носит, потому что невозможно 
высидеть в них по шесть часов и родителям 
дано право выбора, носить или не носить. По-
чему об этом никто не подумал заранее?

Как результат — частично ушли на вы-
нужденную дистанционку Бурятия, Ярославль, 
Екатеринбург, Рязань, Тамбов, Тюмень, Курган, 
остальные регионы. И что будет завтра, если 
смотреть на выросшие цифры статистики ко-
ронавируса, не скажет никто.

«Именно сейчас посещать школу — те-
рять драгоценное время. По всем основным 
предметам все равно пришлось нанять ре-
петиторов», — рассказывает Анжела, мать 

шестиклассника.
«В нашем классе трое взяли время на за-

очное обучение, они отдыхали на курортах и не 
хотели возвращаться в Москву. Но на полную 
четверть остались только мы, я написала за-
явление, — делится Станислава, мама четве-
роклассницы. — Почему остались — комплекс 
причин. Из опасения, что всех опять запрут, 
— лучше сидеть на даче, чем в Москве в четы-
рех стенах. И просто было нежелание возвра-
щаться после такого приволья. Мы привозим 
на проверку тетради раз в 2–3 недели. Но вот 
контрольную нам не дали заочно написать, 
сказали — вот вернетесь и напишете».

Вернутся ли?
Дистанционное образование от самой 

школы — не выход. Мы это уже проходили.
«У нас учителя весной просто присылали 

домашние задания, причем ночами и в таком 
объеме, что складывалось впечатление — они 
явно не в себе», — рассказывает Алина, ны-
нешняя девятиклассница. 

«Я поругалась с классным руководителем 
моей дочки, она учится в третьем, — рассказы-
вает 35-летняя Людмила, тоже журналистка. — 
Почему учительница должна получать зарплату 

за то, что фактически ее работу выполняю я, 
провожу уроки, объясняю новый материал?»

А когда в сентябре все вернулись за парты, 
чиновники от образования, будто не понимая, 
что дети фактически выпадали из реально-
го учебного процесса на полгода, тут же за-
бросали их всероссийскими проверочными 
работами.

Оказалось, что наша педагогика совер-
шенно не подготовлена к тому, чтобы работать 
в чрезвычайных обстоятельствах. 

За лето никто не научил учителей объ-
яснять предметы онлайн, никто не придумал, 
что делать, если детей в семье несколько, 
а компьютер один, не создал методику, как 
школьникам-то воспринимать и усваивать про-
исходящее на экране компьютера, нет техно-
логии проверок усвоенного материала.

Вернее, есть, но только у частников. Как и 
лучшие учителя, и опыт, и желание. Но только 
за деньги.

Семейное обучение в премиальном ва-
рианте, мягко говоря, недешево. Например, 
11-й класс моей Полины обошелся как семестр 
учебы в топовом вузе — 180 тысяч рублей. И 
это со всеми скидками и преференциями. С 

обратной связью, индивидуальным настав-
ником, подготовкой к ЕГЭ и присоединением 
для сдачи аттестации к частной школе. И я пре-
красно понимаю, что большинство родителей 
в эпоху экономического кризиса и пандемиче-
ской неразберихи позволить себе таких трат 
никак не могут.

«Супер! Как здорово! Мы тоже хотим», — 
хлопали в ладоши почти все, кто услышал о 
нашем решении. И разочарованно вздыхали: 
слишком дорого.

А что делать? Многие еще думают, но судя 
по тому, что первая четверть может опять за-
вершиться всеобщим карантином, альтерна-
тивы нет.

И государство уже сейчас должно по-
заботиться о том, чтобы создать подобные 
платформы с возможностью подключиться 
к ним бесплатно. Или дать возможность для 
детей пользоваться имеющимися — да, это 
государственные деньги, другого выхода нет, 
иначе на выходе мы получим неучей.

Естественно, пандемия рано или поздно 
закончится. Но до этого нужно дожить, не по-
теряв зря еще один учебный год.

Екатерина САЖНЕВА.

Когда-то Москва была увешана реклам-
ными растяжками, на которых красовалось: 
«Есть вечные ценности!» Та же реклама шла 
и по телевидению. Это был слоган одного 
из крупнейших российских частных банков 
эпохи 1990-х. Его больше нет, он канул в 
воронке дефолта 1998 года. Но как быть с 
ценностями?

О ценностях нам говорят много и ото-
всюду — с высоких руководящих трибун, на 
не слишком возвышенных телевизионных 
ток-шоу, ну и, конечно, с церковных амво-
нов. Но есть ли этическая составляющая 
у тех законов, которыми руководствуется 
экономика?

Первый ответ, тут же приходящий в го-
лову: не надо путать божий дар с яичницей! 
Экономикой рулит меркантильный интерес 
— вот и вся ее «этика». Но ведь экономика не-
отделима от людей. Без людей нет ни рынков, 
ни прибылей, ни убытков. Люди — субъекты 
экономики, а разве не должны люди разли-
чать добро и зло в любых своих действиях?

Схоластика? Утопизм? Возможно. Но 
есть экономический расцвет протестант-
ских стран, который, как принято считать, 
начиная с Макса Вебера, стимулировался 
«духом» протестантизма, его этикой. Можно, 
впрочем, отложить протестантизм в сторону, 
разве мало было в истории попыток постро-
ить свободное и справедливое общество, 
неотделимое от соответствующей эконо-
мики? Впрочем, вспомнив разноплановый 
опыт России, с ее явной нехваткой такой 
основополагающей ценности как свобода, 
оставим историю историкам. Обратимся 
к современности. Разве в каждый данный 
момент не возникает стремление, так или 
иначе политически оформленное, нацелен-
ное на достижение большей социальной 
справедливости и свободы? Так происходит 
с разной результативностью в любой стране. 
В конце концов, разве можно мириться с на-
личным уровнем социальной справедливости 
в нашей стране, уходя за экономическую 
«ширму», прикрываясь уровнем развития 
экономики и «объективностью» экономиче-
ских законов? 

Кстати, почему вопрос о социальной 
справедливости активнее решается в тех 
странах, где она уже и так на достаточно вы-
соком уровне? Потому что там высок уровень 
развития экономики. Но это лишь часть от-
вета. Другая часть в том, что достижение 
социальной справедливости — перманент-
ный процесс. И уровень социальной спра-
ведливости выше там, где есть традиции 
его повышать. Если взяться за сравнения 
Европы и США, то в Европе акцент делается 
на справедливости, в США — на свободе, но 
при авторитетной судебной и правовой си-
стемах. Есть и третья часть ответа, она в том, 
что налицо связь между темпами развития 
самой экономики на длинной исторической 
дистанции и уровнем социальной справед-
ливости и свободы в обществе. 

Значит, между экономикой и этикой есть 
пересечения. Тому есть и совершенно зримые 
недвусмысленные примеры. Председателем 
совета директоров крупнейшего суверенно-
го фонда — Пенсионного фонда Норвегии, 
наполняемого нефтяными доходами этого 
скандинавского государства, в свое время 
был известный в стране университетский 
профессор этики. Его задача состояла в том, 
чтобы средства норвежских пенсионеров 
не оказывались инвестициями в этически 
сомнительные проекты.

И это только один пример. Этику можно 
обнаружить даже в извечном споре эконо-
мистов о сравнительной эффективности 
частной и государственной собственности. 
Если этот спор заземлить исключительно 
на коммерческие критерии, то очевидно, 
что с проектом, который должен приносить 
прибыль, лучше справится частник. Но спор 
продолжается, потому что не все измеря-
ется исключительно прибылью. Как быть, 
например, с учреждениями культуры, раз-
ве их поддержка — не задача государства? 
Руслан Гринберг, известный отечественный 
экономист, рассказывал о своей беседе с 
австрийским коллегой. Речь зашла о суб-
сидировании билетов в Венскую оперу. На 

вопрос, чем руководствуется государство, 
неся немалые затраты, которые никогда бух-
галтерски не окупятся, последовал ответ: 
«Нация не должна одичать». 

Есть и другой мощный вектор, оказы-
вающий влияние на развитие экономики, в 
котором без труда можно увидеть этические 
ценности. Это защита окружающей среды. 
Здесь переплетены и этика, и долгосрочные 
интересы развития. В любом случае принци-
пиальный отказ в конце прошлого года одного 
из крупнейших мировых инвестиционных 
банков —  Goldman Sachs — от финансовой 
поддержки разработок нефтяных ресурсов 
Арктики исключительно экономическими 
интересами вряд ли можно объяснить. 

Получается, что этики в экономике ста-
новится все больше. Можно сказать, что это 
показатель развития, даже взросления эконо-
мики. Конечно, и сегодня встречаются случаи, 
когда в финансовом выигрыше оказывается 
тот, кто сумеет пренебречь затратами на 
социальную поддержку занятых, на защиту 
окружающей среды и т.п. Но это чем дальше, 
тем больший риск. Если в условиях информа-
ционного общества эти нарушения становят-
ся известны, компании грозит крах. 

Очень важно то, что волны цифровых 
революций требуют совсем другого качества 
труда. В нем все больше элементов творче-
ства, а значит, возникают совершенно новые 
требования к организации производства, в 
нем необходимы элементы творческой свобо-
ды и благоприятной этому социальной окру-
жающей среды. Извечный поиск оптималь-
ного сочетания свободы и справедливости 
из сферы философии и политических учений 
смещается непосредственно в современное 
производство. Это не значит, что в результате 
социальных противоречий в современном 
обществе становится меньше. Наоборот, 
возникают новые — они есть не только между 
владельцами компаний и занятыми на них, 
возникает конфликтная зона между все бо-
лее дифференцирующимися слоями очень 
разных занятых, к «белым» и «синим ворот-
ничкам» добавляются «пестрые худи». 

А что происходит в России? Глобали-
зация, вопреки некоторым предсказаниям, 
по-прежнему в силе. И Россия, конечно, 
оказывается в том же мировом тренде. И у 
нас есть компании, успешно опирающиеся 
на творчество своих сотрудников и показы-
вающие современные результаты мирово-
го уровня. Но пока российская экономика в 
целом к «новой этике» относится, скорее, как 
к чему-то чуждо обременительному. Сама 
структура российской экономики с упором 
на добычу полезных ископаемых делает ее 
уязвимой перед новыми мощными веяниями 
«озеленения» и развития возобновляемых ис-
точников энергии. Значит, чтобы «взрослеть» 
и оставаться в мировом тренде, необходимо 
сосредоточить ресурсы на обеспечении про-
гресса в той современной сфере, где у России 
есть признаваемые мировой экономикой за-
делы, прежде всего в цифровой области. 

В этом смысле новые налоги, пред-
лагаемые правительством, могут означать 
важный финансовый маневр. Плательщики 
планируемых налогов — прежде всего до-
бывающие компании. Получаемые допол-
нительные средства должны пойти не только 
в те сферы, перед которыми, как считает 
правительство, оно иначе не сможет выпол-
нить свои обязательства, но и стимулировать 
новейшие цифровые производства.  

Государство должно поддержать это 
направление еще и потому, что только оно 
может компенсировать тот факт, что ускоре-
нию развития российской экономики препят-
ствует не только ее традиционная структура. 
Вторая причина — санкции. Дело не только в 
их прямом негативном воздействии, выра-
жающемся в попытке тех, кто санкции вводит, 
столкнуть российскую экономику на обочину 
магистрального развития. Санкции, чем доль-
ше они действуют и чем шире становятся, 
превращаются, увы, в некий этический мар-
кер с отрицательным знаком. А это, никуда 
не денешься, уже знак изгоя. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
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Врач-дерматокосметолог 
«Открытой клиники» 
на проспекте Мира 
Анна Юрьевна Щетинина: 
— Любые кожные образования, сосре-

доточенные в паховой области, — серьезная 
проблема для мужчин. Это создает не только 
неприятные физические ощущения, но и 
отражается на психологическом комфорте, 

а иногда становится причиной разладов в 
личной жизни. 

Однажды ко мне на прием пришел мо-
лодой мужчина, 44 года, который в течение 
нескольких месяцев страдал от появив-
шихся в паховой области пятен красно-
го цвета. Пятна сопровождались зудом и 
приносили ему серьезные неудобства в 
жизни. Сначала мужчина обратился к вра-
чу-дерматологу по месту жительства. Ему 
назначили стандартные при таких ситуа-
циях исследования: общий анализ крови 
и дерматоскопию (осмотр кожи под мно-
гократным увеличением). На основании 
полученных результатов врач поставила 

диагноз «микоз». Это грибковое поражение 
кожи, которое встречается нередко. Лечится 
оно стандартными методами — противо-
грибковыми препаратами и гормональны-
ми кремами. И врач прописал ему именно 
такую схему.

Однако на фоне лечения пятна не только 
не уходили — они, напротив, увеличивались 
и разрастались! Их количество тоже заметно 
прибавилось. И тогда мужчина решил об-
ратиться к другому врачу.

Так он попал ко мне на прием. Дей-
ствительно, при внешнем осмотре пятна 
выглядели, как рядовое грибковое пора-
жение кожи. Я провела дерматоскопию, 

в ходе которой обнаруживались длинные 
тонкие нити, похожие на мицелий грибка. 
Казалось бы — в диагнозе «микоз» никаких 
сомнений быть не может. Но почему тогда 
не помогало лечение?

И вот тогда я решила воспользоваться 
одним диагностическим прибором, который 
был изобретен еще более 100 лет назад. 
Это — знакомая многим дерматологам ста-
рая добрая лампа Вуда, которую еще зовут 
«лампой черного света». В прошлом веке 
именно такая диагностика была основным 
инструментом врачей нашего профиля. Сей-
час, конечно, про нее многие забывают, 
однако в кабинетах многих дерматологов 
она все еще хранится.

И вот тут-то теория грибкового пораже-
ния разлеталась на мелкие кусочки — в свете 
лампы Вуда пятна горели ярко красным, 
рубиновым цветом! Есть одно заболевание, 
проявляющееся таким образом, — эритраз-
ма. Это уже не грибковое, а бактериальное 
поражение кожи, которое вызывается пато-
геном Corynebacterium minutissimum. Чтобы 
подтвердить или опровергнуть это предпо-
ложение, я взяла соскоб кожи и отправила в 
лабораторию на бактериологический анализ. 
Когда пришли результаты, мои предполо-
жения подтвердились! Это действительно 
была эритразма.

Поэтому сразу стала понятна реакция 
заболевания на гормональные и противо-
грибковые средства — гормоны подавляли 
местный иммунитет, из-за чего организ-
му было сложнее бороться с инфекцией, а 
противогрибковые мази на бактерии и вовсе 
не действуют. С бактериями, как известно, 
справиться могут только антибактериальные 
средства, которые я и назначила пациенту. 
И вот после курса антибиотиков удалось 
быстро и просто избавиться от этого весьма 
неприятного заболевания, досаждавшего 
человеку так долго. Поэтому, как видите, 
врачи в своей работе порой не должны пре-
небрегать старыми дедовскими способами 
диагностики — иногда они могут помочь 
установить точный диагноз. Ну и, конечно, 
врачи должны внимательно относиться ко 
всем проявлениям заболевания, чтобы не 
ошибиться с назначаемым лечением и не 
навредить пациенту.

Арина ПЕТРОВА.

Дерматокосметолог 
воспользовалась 

прибором, о котором 
помнят опытные 

доктора
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«КРАСНЫЕ ПЯТНА НА КОЖЕ»: 
ВРАЧУ ПОМОГЛА С ДИАГНОЗОМ 
ЛАМПА ВУДА
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Медицина развивается семимиль-
ными шагами, и современные врачи 
вооружены такими высокоточными 
приборами для диагностики, о кото-
рых предыдущие поколения могли 
только мечтать. Однако не стоит за-
бывать о том, что никакая техника, 
никакое исследование не способны 
установить точную причину заболе-
вания без грамотного врача. И по-
рой методики прошловековой дав-
ности оказываются более точными, 
чем современные исследования. Так 
произошло с пациентом врача-дерма-
токосметолога «Открытой клиники» 
на проспекте Мира Анны Юрьевны 
Щетининой.

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА БЫТЬ ЭТИЧНОЙ 
Может ли нравственность сочетаться с прибылью? 

ТОТАЛЬНЫЙ «ДИСТАНТ»

МАСКИ ОСТАЮТСЯ 
С ЧЕЛОВЕКОМ
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Первая причина «размораживания» кара-
бахского конфликта — это его неурегулиро-
ванность. Отсутствие политического урегули-
рования конфликта, компромисса, с которым 
согласились бы обе стороны, — это как за-
гнанная внутрь, но не вылеченная до конца 
болезнь. Период ремиссии может длиться 

годами, но рано или поздно болезнь даст о 
себе знать. Конфликт Индии и Пакистана из-
за Кашмира длится с 1947 года, политологи 
уже потеряли счет войнам, перестрелкам и 
терактам. Временами там тихо, но потом опять 
что-то происходит. Очередное нарушение 
режима прекращения огня произошло совсем 

недавно — 24 сентября. 
Другая причина может состоять в том, что 

кто-то решил, будто позиции России в мире, 
и в Закавказье в частности, ослабли и настал 
благоприятный момент для того, чтобы попро-
бовать ее на прочность. Новая война в Кара-
бахе абсолютно не нужна Москве, особенно 
сейчас, на фоне мирового экономического 
кризиса, коронавируса, событий в Белоруссии 
и нового обострения отношений с Западом 
из-за Навального. Добавить к этому враж-
дебную Украину, Донбасс и Крым — картина 
маслом, только большой войны в Закавказье и 
не хватало для полного счастья. Она поставит 
Кремль в крайне сложное положение: и Баку, 
и Ереван считаются его партнерами, портить 
с ними отношения не в интересах РФ. Москва 
балансирует, старается удержать в орбите 
своего влияния и армян, и азербайджанцев. 
Как ей выбирать между ними? Но в условиях 
военного конфликта обе стороны потребу-
ют от Кремля окончательно определиться, 
угрожая разрывом отношений. Ситуацией, 
безусловно, воспользуются внешние силы, 
которые развернут антироссийскую агитацию. 
Армян будут убеждать, что Москва встала на 
сторону Баку, азербайджанцев — что русские 
«продались» армянам, а единственный их 
верный союзник — Турция. То есть инициатор 
нынешнего конфликта, безусловно, всадил 
России нож в спину. 

Но самая, на мой взгляд, главная причина 

того, что конфликт вспыхнул именно сейчас, — 
это мировой экономический кризис на фоне 
пандемии коронавируса, грозящий всем стра-
нам беспрецедентным спадом экономики. И 
тут следовало бы перечитать незаслуженно у 
нас оплеванного и забытого старика Маркса. 
Он порой удивительно точно описывал суть 
явлений. Война, по его мнению, проистекает 
из самой природы капитала и для правящего 
класса является универсальным способом 
сохранения себя в условиях экономического 
кризиса. И что-то в этом действительно есть. 
В благополучной ситуации народонаселение, 
конечно, ворчит на кухнях, что правящая элита 
«прихватизировала» себе главные богатства 
страны. Но поскольку на жизнь ему тоже хва-
тает, резонно полагает, что бунтовать себе 
дороже. А вот когда есть ему становится не-
чего — разговор уже другой. Война позво-
ляет и «утилизировать» излишки населения, 
и подстегнуть экономику — военные пред-
приятия получат госзаказы, коммерсанты 
наживутся на поставках вооружения из-за 
рубежа. А недовольство населения можно 
направить на внешнего врага и отвлечь на-
род патриотическими лозунгами. К тому же 
все политические противники автоматически 
становятся врагами отечества. С какой сто-
роны ни взглянуть — получается одна сплош-
ная польза для политиков. Но не для тех, кто 
гибнет под обстрелами.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Начальник службы безопасности склада 
в этот момент сидел в кабинете. Но гро-
хот был слышен и там. Галерея длиной 35 
метров рухнула как подпиленная. На полу 
стонали, корчась от боли, грузчики, упаков-
щики, фасовщики… Все они только-только 
закончили смену и спешили на выход, чтобы 
разъехаться по домам. Такая картина нам 
знакома и по советским временам: ровно 
в 6 толпа несется к проходной, сметая все 
на пути. Увы, переход, сваренный из желез-
ных конструкций, не выдержал подобной 
тяжести.

Цифры пострадавших росли как на дрож-
жах. 6 человек, 10, 20, наконец 51. Самых 
тяжелых сотрудники повезли в Ступинскую 
больницу на своих машинах. Одну девушку 
эвакуировали вертолетом. Большинство по-
страдавших — приезжие из Кыргызстана. 
Были и подростки: 16-летний юноша получил 
перелом костей таза.

Одна из пострадавших при обрушении 
пешеходного моста в Ступине — 18-летняя 
уроженка Средней Азии Адина. Девушка с 
родителями уже более 10 лет проживает в 
съемной квартире на юго-востоке столицы. 
По словам родных, Адина всегда мечтала 
помогать людям, поэтому после школы по-
ступила в медицинское училище. 

— Мы не можем давать ей много денег 
на карманные расходы, — рассказала мама 
девушки, — поэтому, когда она сказала, что 
пойдет с подружками на подработку, я была 
не против. Конечно, молодой девушке хочется 
иметь деньги на личные расходы. 

— А дина пояснила, чем будет 
заниматься?

— Дочка рассказала, что они будут но-
чью фасовать конфеты на каком-то складе 
в Ступине. Это была ее третья ночная смена 
подряд. Вчера вечером я как чувствовала, что 
ей не надо туда идти. Уговаривала остаться 

дома, но она не послушалась. А утром позво-
нили и рассказали о случившемся.

Что же произошло? Ведь здание построе-
но совсем недавно, в 2012 году, и просто не 
могло исчерпать свой ресурс. Как пояснил 
специалист-логистик в области строитель-
ства, подобные конструкции — мезонинные 
переходы — предназначены для перемещения 
людей в обход технической зоны. Естественно, 
есть ограничения по весу, а следовательно, и 

по количеству человек, которые могут одно-
временно находиться на переходе. 

— В среднем мы ориентируемся на 2500 
килограммов. Естественно, с целью недопу-
щения каких-либо эксцессов проектировщики 
закладывают сверху от 20 до 50% от указан-
ной в правилах эксплуатации нагрузки на 
конструкцию. На производствах с большим 
количеством людей сотрудник, ответственный 
за технику безопасности, должен следить 

за соблюдением этих требований. И, конеч-
но же, отдел эксплуатации должен следить 
за состоянием переходов и своевременно 
устранять малейшие неисправности. После 
окончания гарантийного срока, предоставляе-
мого подрядной организацией (как правило, 
это 2–5 лет), это их прямая обязанность. Если 
все необходимые требования безопасности 
были соблюдены в полном объеме, то вопро-
сы уже к подрядчикам и проектировщикам. 

Но из практики могу сказать, что чаще всего 
причиной аварийной ситуации является все 
же неправильная эксплуатация.  

Отметим, что на момент обрушения кон-
струкции на мосту находилось до 60 человек. 
Если предположить, что вес одного человека 
— 60 кг (среди пострадавших много женщин), 
то уже можно зафиксировать значительное 
превышение нагрузки на галерею.

Понятно, что руководство «ФМ Логистик» за 
случившееся не ответит. Эта семейная фирма с 
французскими корнями, на нашем рынке суще-
ствует уже более четверти века, воскресное ЧП 
имеет сугубо российские корни. Очевидно, что 
вопросы у следствия появятся к руководителю 
платформы Ирине Араповой, а также к тем со-
трудникам, кто отвечал за охрану труда.

Губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев поручил главе городского 
округа Ступино Вере Назаровой и мини-
стру здравоохранения региона Светлане 
Стригунковой оказать всю необходимую 
помощь пострадавшим.

Лина КОРСАК, Виктория ЧУМАКОВА.
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20 лет изменений 
к лучшему
На фоне симпатии мира к «зеленой энер-

гетике» создание грузовых и пассажирских 
электромобилей в России — важное событие. 
У электрических «газелей» после запуска се-
рийного производства большой экспортный 
потенциал. Впрочем, Горьковский автоза-
вод и до создания электромобилей занимал 
определенную нишу в мировом автопроме. 
Сегодня автомобили ГАЗ поставляются в 40 
стран мира. А не так давно шведская ком-
пания Skoda объявила о планах выпускать 
на мощностях ГАЗа модель новейшего по-
коления Skoda Octavia.

Сейчас на российских предприятиях 
«Группы ГАЗ» современное оборудование, 
международные стандарты производства, 
японская производственная стратегия. А ведь 
еще 20 лет назад автомобильные заводы на-
ходились в упадочном состоянии. Старожилы 
помнят ту депрессивную обстановку 1990-х 

годов: душные цеха, свалки ржавеющих де-
талей, задержки зарплат, простои, тысячи 
некомплектных автомобилей на складах.

Все изменилось в 2000 году, когда Горь-
ковский автозавод вошел в структуры Олега 
Дерипаски. Через пять лет смежные с заво-
дом предприятия объединились в «Группу 
ГАЗ». Однако главные изменения произошли 
внутри самих заводов.

С 2000 года акционер инвестировал 
2 млрд долларов в модернизацию произ-
водств. Эти деньги пошли на новые цеха, 
закупку современного оборудования, внедре-
ние производственных технологий, обучение 
сотрудников. Поменялась сама культура про-
изводства. Равнялись на лучших: с 2003 года 
на ГАЗе действует концепция «бережливого 

производства», которая была 
позаимствована у японско-
го автомобильного концерна 
Toyota. В основе этой корпо-
ративной философии лежит 

идея постоянных изменений к 
лучшему. И это не тот случай, когда 

лучшее — враг хорошего. В Японии такие 
изменения называют «кайдзен». Пример: 

работник цеха придумал, как быстрее со-
вместить отверстия на двух деталях. О его 
«лайфхаке» расскажут и другим. Это и есть 
«кайдзен». 

Формирование новых подходов к про-
изводственным технологиям происходило 
параллельно с профессиональным развити-
ем людей. «Я работаю на ГАЗе с 1991 года 
и часто вспоминаю то время, когда прохо-
дило мое становление и самого завода. За 
эти годы завод сильно изменился, сделал 
рывок вперед, произвел техническую мо-
дернизацию. Он абсолютно не похож на то 
предприятие, на которое я пришел когда-то. 
Теперь мы каждый год вкладываем большие 
инвестиции в развитие новых технологий, 
модернизацию наших сварочных линий, 
расширяем и обновляем парк роботов. На-
пример, сейчас у нас работает более 300 
сварочных роботов, уровень автоматизации 
в среднем 75–79% — это высокий показа-
тель. Все это для того, чтобы ежегодно вы-
пускать новые модификации автомобилей», 

— рассказывает управляющий сборочно-
кузовным производством автозавода ГАЗ 
Андрей Матясов.

Глобальные планы
Горьковский автозавод славится своими 

знаменитыми «газелями». Первые «полуторки» 
появились 25 лет назад. За это время модель 
прошла несколько смен поколений, но при этом 
сохранила неубиваемую рамную конструкцию, 
выносливость и функциональность — то, что 
ценят в ней потребители. В настоящее время 
завод выпускает две линейки  семейства: ав-
томобили «ГАЗель БИЗНЕС» и «ГАЗель NEXT», 
а также среднетоннажные грузовики нового 
поколения «ГАЗон NEXT» и «Садко NEXT». Эти 
автомобили можно встретить по всей стране: 
они служат для грузовых и пассажирских пере-
возок, для нужд малого и среднего бизнеса, 
строительства и коммунального хозяйства, 
фермерских хозяйств, медицинских, образо-
вательных, социальных учреждений.

Однако Олег Дерипаска готовил завод 
не только к тому, чтобы там стали делать 
современные машины для российского рын-
ка. Он заглядывал на много шагов вперед и 
думал о том, что российская автомобильная 
отрасль должна сделать мощный скачок в 
технологическом развитии. 

Шел поиск вариантов взаимодействия 
с глобальными партнерами, которое мог-
ло обеспечить выход на мировой уровень. 
И начиналось все не со сборки продукта, 
который находится на конце технологиче-
ской цепочки автопрома, а с начала этой 
цепочки — автокомпонентов. Было четкое 
понимание, что невозможно производить 
конкурентоспособный продукт, не имея до-
ступа к компонентам мирового уровня. По-
этому было принято решение о сотрудниче-
стве с Magna — технологической компанией, 
которая является одним из крупнейших в 
мире поставщиков для автомобильной про-
мышленности. Magna стала поставлять ГАЗу 
современные пластиковые детали, помогала 

наладить производство легковых автомо-
билей иностранных брендов и проводила 
независимую оценку производства новой 
разработки «ГАЗель NEXT», чтобы органи-
зовать ее выпуск на уровне международных 
стандартов качества.

С тех пор заинтересованность в партнер-
стве с автозаводом выражали многие лидеры 
автопрома. Выпускать на мощностях заво-
да стали машины самых именитых мировых 
автомобильных брендов — General Motors, 
Mercedes, Volkswagen.

Однако в апреле 2018 года ГАЗ был вклю-
чен в санкционный список США, и многие 
зарубежные проекты были приостановлены, 
в том числе — и проекты в сфере коммерче-
ского транспорта, которые планировалось 
реализовать совместно с Volkswagen. Но 
несмотря на санкционные ограничения, за-
интересованность глобального автопроиз-
водителя в сотрудничестве с автозаводом 
сохраняется. Как сообщил Олег Дерипаска 
в недавнем интервью, «точка в переговорах 
с VW не поставлена». Но для этого, конечно, 
должны быть сняты санкции с ГАЗа.

Работники автозавода верят, что их 
родное предприятие переживет сложные 
времена и сделает еще много прорывных про-
ектов. И помогает заводу выстоять именно 
тот потенциал, который был заложен в него 
за два последних десятилетия. 

«День машиностроителя встречаем с 
оптимизмом, потому что знаем: такое мощное 
и передовое предприятие, как наше, выстоит 
в любой кризисной ситуации», — уверен ма-
стер окрасочного комплекса ГАЗа Александр 
Головачев.

«День машиностроителя — один из 
самых любимых и долгожданных праздни-
ков для нашего коллектива. И сейчас мы 
встречаем его с высоко поднятой головой, 
— делится начальник участка цеха сборки и 
сварки цельнометаллических кузовов Сергей 
Кадров. — Нам есть чем гордиться: повышаем 
автоматизацию производства, с большой 
эффективностью осваиваем выпуск новых 
продуктов. И это, на мой взгляд, самый луч-
ший критерий успешности предприятия. Всех 
машиностроителей — с праздником!»

Ирина МОЧАЛОВА.

«Как тебе такое, Илон Маск?» — хо-
чется сказать, глядя на новую мо-
дель в семействе легендарных «га-
зелей» — электромобиль GAZelle 
e-NN. Показ предсерийных образцов 
инновационного автомобиля Горь-
ковского автозавода состоялся в 
преддверии Дня машиностроителя, 
который отрасль отмечает 27 сен-
тября. Электрогазель может про-
ехать без подзарядки свыше 120 
километров, и при этом электромо-
биль универсален. Производитель 
создал конструкцию, которая по-
зволяет выпускать на ее основе 
сразу несколько моделей: бор-
товой грузовик, микроавто-
бус, фургон и разнообразную 
спецтехнику. Создавать про-
рывные проекты российского 
машиностроения автозаводу 
приходится в непростых усло-
виях: предприятие уже второй 
год находится под американ-
скими санкциями.
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РОССИЙСКИЙ АВТОПРОМ ОТМЕЧАЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

производства которая была

День машиностроителя 
Горьковский автозавод 
отпраздновал 
выпуском нового 
автомобиля

МИХАИЛ СОРОКИН

Армяно-азербайджанское военное 
обострение грозит обернуться се-
рьезным конфликтом с большим чис-
лом жертв с обеих сторон. Так счита-
ет ряд военных экспертов, оценивая 
соотношение их военных сил. Как 
заявил «МК» один из военных анали-
тиков, «в ближайшие два-три дня в 
Карабахе будет жарко».

«Судя по всему, заварушка масштабная, 
— сказал эксперт. — Начали сразу после окон-
чания стратегических учений «Кавказ-2020», 
в которых вместе с российскими войсками 
принимали участие и армянские подразде-
ления. Те, кто начал очередное наступление, 
— неглупые люди. Сегодня воскресенье, вы-
ходной. Пока те, кому надо, отреагируют, два 
дня точно будет на развитие успеха».

Предыдущее военное обострение между 
Баку и Ереваном произошло в середине июля 
2020 года. Позже при участии Москвы кон-
фликт удалось погасить.

Оценивая состав сил, эксперты отме-
чают, что в войне победит Азербайджан, но 
победа дастся ему большой кровью. В апреле 
2016 года в Карабахе погибли 90 армянских 
военнослужащих. Потери Азербайджана со-
ставили порядка 300 человек. В том числе 

погиб командир бригады спецназа.
Независимый военный эксперт Юрий 

Лямин считает, что Азербайджан имеет по-
давляющее военное преимущество благо-
даря большим закупкам военной техники на 
нефтедоллары, в том числе в России.

Но и Армения после 2016 года, несмотря 
на недостаток средств, закупила ряд воо-
ружений. Например, российские самолеты 
Су-30СМ. По оценке замдиректора Центра 
анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) Кон-
стантина Макиенко, азербайджанская армия 
гораздо сильнее армянской. 

Информацию о составе военных сил Баку 
и Еревана дал редактор журнала «Экспорт 
вооружений» Михаил Барабанов.

Так, сухопутные войска Армении на-
считывают около 45 тысяч человек, а также 
резерв первой очереди из 35 тысяч человек. 
В армии до 220 танков Т-72, 200 боевых ма-
шин пехоты (БМП), 150 бронетранспортеров 
(БТР), есть бронеавтомобили и БРДМ-2, до 
200 бронированных тягачей МТ-ЛБ и машин 
на их базе.

В составе артиллерии — 62 самоходные 
гаубицы калибра 122 мм и 152 мм, 146 букси-
руемых орудий калибра 122 мм и 152 мм, 80 
реактивных систем залпового огня (РСЗО) 
калибра 122 мм, 273 мм и 300 мм, до 50 ми-
нометов калибра 120 мм, 40 противотанковых 
пушек калибром 100 мм. Есть противотанко-
вые и зенитные ракетные комплексы.

У Армении есть оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-Э» (4 пуско-
вые установки), «Эльбрус» (8) и «Точка-У» 
(4).

В составе ВВС 4 новых истребителя Су-
30СМ, 15 штурмовиков Су-25, шесть учебно-
тренировочных самолетов L-39, 16 поршневых 
учебных самолетов Як-52, один Як-18Т, два 
транспортных самолета Ил-76, три транс-
портных самолета Ан-2, до 24 вертолетов 
Ми-24, до 20 вертолетов Ми-8 и несколько 
вертолетов Ми-2, а также беспилотники.

ПВО располагает системами С-300ПС 
(5 дивизионов), С-125М (8), «Круг» (3), «Бук-
М1-2» (2), комплексы «Тор-М2ЭК», «Оса» и 
«Стрела-10».

На территории Армении находится рос-
сийская военная база. 

Кроме того, в непризнанной Карабахской 
республике имеется предположительно до 
430 танков (в основном Т-72), до 460 брониро-
ванных машин, до 400 артиллерийских систем 
калибра более 100 мм, до 50 РСЗО калибра 
122 мм. Система ПВО НКР интегрирована с 
армянской.

Армия Азербайджана, то, по данным Ми-
хаила Барабанова, насчитывает примерно 
84 тыс. человек.

В составе сухопутных войск Азербайд-
жана до 480 танков (100 Т-90С, до 290 Т-72 и 
90 Т-55), 320 БМП (в том числе 200 БМП-3), 
до 700 БТР и различных бронированных ма-
шин, до 400 бронированных транспортеров-
тягачей МТ-ЛБ.

Артиллерия — это 200 самоходных ору-
дий калибра 120 мм, 122 мм, 152 мм и 203 мм; 
до 300 буксируемых артсистем калибра 122 
мм, 130 мм, 152 мм и 155 мм; до 250 РСЗО 
калибра 107 мм, 122 мм, 128 мм, 160 мм, 300 
мм и 302 мм, а также тяжелые огнеметные 

системы ТОС-1, до 150 минометов калибра 
120 мм, различные ПТРК, средства войско-
вой ПВО. 

Есть 3 оперативно-тактических ракетных 
комплекса «Точка-У», китайско-белорусские 
ракетные комплексы «Полонез» и изра-
ильские оперативно-тактические ракеты 
EXTRA, большое количество разнообразных 
беспилотников.

ВВС Азербайджана — это до 48 бое-
вых самолетов (13 МиГ-29, до 30 Су-25, 5 
бомбардировщиков и разведчиков Су-24), 
16 учебно-тренировочных самолетов L-39, 
несколько транспортных самолетов, до 44 
боевых вертолетов (20 Ми-35М, 9 Ми-24G, 
15 Ми-24), до 60 транспортных вертолетов 
Ми-8 и Ми-17.

Силы ПВО имеют 2 дивизиона ЗРС 
С-300ПМУ2, дивизион ЗРС Barak-8, 4 диви-
зиона ЗРС «Бук-МБ», 2 дивизиона ЗРС Т38 
«Стилет», а также старые советские ЗРС 
С-200, С-125М, «Круг», «Квадрат», «Оса».

Кроме армии, в Азербайджане имеют-
ся и другие мощные силовые структуры — 
внутренние войска МВД (до 12 тыс. чело-
век), погранвойска (до 14 тыс. чел.), особая 
государственная служба охраны, которой 
подчиняется нацгвардия (суммарно более 
3 тыс. чел.).

В общей сложности силовые структуры 
Азербайджана располагают до 170 БМП, до 
500 бронетранспортеров и бронированных 
машин, до 100 артсистем калибра более 100 
мм, четырьмя боевыми вертолетами Ми-35М 
и до 50 вертолетов Ми-8 и Ми-17.

Сергей САВЕЛЬЕВ.

К очередному воскресенью в Бело-
руссии начали готовиться заранее. 
К 50-му дню белорусских протестов 
уже выработался четкий регламент 
действий. Митингующие заготавли-
вали флаги и плакаты, власти сгоня-
ли к столице бронетехнику, выстав-
ляли по дворам водометы и обносили 
заграждениями административные 
здания. Утро выходного дня Минск 
встретил в «осадном положении» 
— с закрытыми станциями метро, с 
перегороженными бронетехникой 
улицами. Даже крупные торговые 
центры решили закрыть свои двери 
для посетителей. Все ждали «Народ-
ной инаугурации». Именно под таким 
девизом протестующие собирались 
на воскресное шествие...

Поскольку в минувшую среду на свою 
инаугурацию президент Лукашенко, по офи-
циальным данным, набравший 80% голосов, 
народ не позвал и даже не дал ему поапло-
дировать на улице, граждане решили сами 
отметить торжество. Правда, на улицах и 
площадях белорусских городов намере-
вались «инаугурировать» вовсе не Батьку, а 
Светлану Тихановскую, которая, по мнению 
митингующих, и выиграла эти выборы. Сама 
победительница из Литвы поздравила своих 
сподвижников с 50-м днем протестов. «Исто-
рия последних месяцев показывает, что мы 
можем всё. С того момента, как я решила 
подать документы в ЦИК, кажется, прошла 
целая жизнь. Целая жизнь самых разных 
событий и сложных решений, но главное — 
гордости за свой народ, гордость быть одной 
из вас», — написала она в телеграм-канале, 
которые по аналогии с официальным кана-
лом пресс-службы Лукашенко «Пул первого» 
назвала «Пул первой». 

К 14 часам дня многотысячные толпы 
стали стекаться со всего Минска в центр 
— к Стеле. К шествию люди хорошо под-
готовились: многие были в дождевиках и с 
бело-красно-белыми зонтами. Хотя дождя в 
этот день особо не обещали, про водометы 
с оранжевой водой все помнили. И еще один 
урок был хорошо усвоен протестующими. 
Поскольку мурал с изображением «диджеев 
перемен» в одном из минских дворов власти 
постоянно закрашивают, к этим выходным 
в городе появилось несколько десятков 

настенных картин на разные темы. Здесь 
и изображение задерживаемых на митин-
гах журналистов, и символический образ 
женских маршей с цветами, и муралы, по-
священные арестованным членам Коорди-
национного Совета, и просто красно-белые 
гербы домов и дворов с котиками в коронах, 
красно-белыми лентами и т.д. Кажется, что 
все технические сооружения в городе к вос-
кресенью украсились тем или иным изобра-
жением. Работа службам минского ЖКХ на 
неделю обеспечена. 

Силовики тоже не дремали. Первые 
задержания на проспекте Победителей у 
гостиницы «Юбилейная» начались сразу же 
после 14 часов. Но когда количество митин-
гующих выросло до нескольких тысяч, люди 
в балаклавах временно отступили. Кстати, 
именно поэтому организаторы из телеграм-
каналов советуют протестующим держаться 
вместе, не разбредаясь по окрестностям не-
большими группами. К 15 часам вокруг Стелы 
собралось более десятка тысяч человек. 
Правда, изображений Тихановской видно 
не было. Все же народ выходит на улицы не 
столько за нее, сколько против Лукашенко. 
Даже маршрут воскресного шествия в этот 
раз выбрали в обход Дворца Независимости. 
Хотя его, по традиции, к воскресенью ого-
родили заборами и военной техникой. Но в 
день «Народной инаугурации» резиденция 
Лукашенко никого не заинтересовала...

Накануне, выступая на 75-сессии Ге-
нассамблеи ООН, глава МИД Белоруссии 
Владимир Макей, видимо, желая сгладить 
ситуацию, сообщил, что в Белоруссии на-
чалась конституционная реформа. Правда, 
в чем заключается этот реформаторский 
старт, он не пояснил. Ни о каких собраниях 
общественности и даже приближенного 
круга Лукашенко, не говоря уже о заседаниях 
Совбеза или парламента с обсуждением 
этого вопроса, СМИ не сообщают. Ну разве 
что, по новой белорусской традиции, все 
это будет проходить тайно, с оповещени-
ем народа постфактум. У митингующих же 
появится хороший повод для акций в сле-
дующие выходные — под девизом «Народная 
конституционная реформа». 

Елена ГАМАЮН.

«НАРОДНАЯ 
ИНАУГУРАЦИЯ» 
ПРОШЛА  
БЕЗ ЛУКАШЕНКО
Даже резиденцию 
Батьки обошли стороной

ХОТЯТ ЛИ РУССКИЕ 
ВОЙНЫ В КАРАБАХЕ?

ОБВАЛ С МЕЗОНИНОМ

ЭКСПЕРТЫ ОЦЕНИЛИ 
ВОЕННЫЕ ПОТЕНЦИАЛЫ 

АРМЕНИИ  
И АЗЕРБАЙДЖАНА
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Это уже не просто обстрелы: 
подбитая колонна военной техники.

Первые 
задержания  

в Минске  
на проспекте 

Победителей.
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Закрытые на карантин границы разлу-
чили многих близких людей, но семья 
москвичей, обратившихся в редак-
цию, попала в настоящую ловушку: во 
Вьетнаме застряли двое их детей. С 
15 марта их мама Ольга Бельская сту-
чится во всевозможные инстанции, но 
в ответ получает лишь отсылы к поста-
новлениям правительств обеих стран 
об ограничении выезда и въезда. Тем 
временем Егор и Настя уже больше по-
лугода живут одни на частной квартире 
вьетнамского города Нячанг. Как так 
вышло и что нужно сделать, чтобы се-
мья воссоединилась, выяснял корре-
спондент «МК».

— Мы с мужем в Москве, а наши дети во 
вьетнамском Нячанге, — делится Ольга. — 
Ужасно тяжелая ситуация, мы никогда и нигде 
не расставалась со своими детьми. У нас с 
мужем слезы льются целыми днями из-за не-
возможности повлиять на события.

Москвичке Ольге Бельской 52 года, не-
сколько лет назад, когда ее близких стали пре-
следовать проблемы со здоровьем, полностью 
посвятила себя семье. Мужу Ольги Алексею 46 
лет, он мастер золочения — наносит позолоту 
на объекты вроде церковных куполов после их 
реставрации. У пары трое детей: старшие — 
30-летняя Настя и 22-летний Александр — от 
первого брака Ольги, 11-летний Егор — об-
щий сын Ольги и Алексея. Семья у Бельских-
Благовых дружная и благополучная, если бы 
не болезни, которые и привели их в солнечный 
Вьетнам, неожиданно ставший западней для 
Егора и Насти.

По словам Ольги, у младшего, 11-летнего 
Егора, инвалидность по врожденной патологии 
почек, ему рекомендован теплый климат. А 
несколько лет назад инвалидность получил и 
Алексей — сложный перелом ноги в результате 
аварии. Последней каплей стала внезапная 
болезнь Насти.

— Насте 30 лет, но она беспомощна, как ма-
лое дитя, — говорит Ольга. — Это наша трагедия 
и огромная боль. До 25 лет дочь была обычным 
человеком — окончила вуз, жила отдельно, ра-
ботала. Но 5 лет назад вдруг полностью выпала 
из социума: стала всего бояться, отказалась от 
еды, перестала выходить на улицу. С диагнозом 
«шизофрения» психиатры поставили Настю на 
учет, а мы с мужем, конечно, забрали ее к себе, 
одну ее оставлять нельзя.

Ольга вскоре осознала, что всем троим — 
сыну, мужу и дочке — врачи дают одинаковые 
рекомендации: солнце, воздух, вода, покой.

— Нам очень советовали Вьетнам, — рас-
сказывает мать семейства. — Там подходящий 
климат для всех наших заболеваний, тихо и от-
носительно недорого. Говорили, что восточная 
медицина и иглоукалывание творят чудеса. 
Первый раз мы поехали на месяц и остались 
очень довольны. Все чувствовали себя там 
намного лучше, включая Настю. И в декабре 
2019-го мы решили попробовать уехать туда 

сразу на полгода, в Москве оставили только 
старшего сына Сашу.

Поначалу все складывалось удачно: сня-
ли трехкомнатную квартиру в городке Нячанг 
рядом с морем, пятиклассника Егора переве-
ли на заочное обучение в родной московской 
школе, новый 2020 год встретили у моря. Беда 
грянула в феврале, когда у Ольги и Алексея 
украли паспорта.

— Мы ехали на байке, и у нас прямо на 
ходу срезали сумку, где были оба паспорта и 
деньги, — рассказывает Ольга. — Мы сразу 
же обратились в наше консульство с просьбой 
сделать нам новые паспорта на месте, но нам 
выдали справку и сказали, что надо лететь в 
Москву.

Чтобы не оставлять Настю и Егора одних, 
Ольга и Алексей решили лететь за новыми па-
спортами по очереди. Первой, в 20-х числах 
февраля, в Москву вылетела Ольга.

— Я заплатила за срочное изготовление 
паспорта. 15 марта истекала вьетнамская виза 
у нас всех, и мне нужно было успеть вернуться 
до этой даты, чтобы успел выехать Алексей.

Насте и Егору, чьи паспорта были в со-
хранности, Ольга рассчитывала продлить визу 
уже на месте, вывезя их на «визаран» — в со-
предельную страну и обратно одним днем. На 
тот момент они с Алексеем даже представить 
себе не могли, что границы могут закрыть. По 
словам Ольги, на момент ее отъезда из Вьет-
нама там про ситуацию с коронавирусом почти 
ничего не знали. В России информации было 
больше, но все равно никто не ожидал, что все 
будет так серьезно.

— Получила паспорт, отдала во вьетнам-
ское посольство на визу, забронировала билет 
на 15 марта, — вспоминает Ольга. — На эту 
же дату взял билет в Москву Алексей. Мы по-
думали, что один день, пока мы будем лететь, 
дети без нас справятся. А в итоге Алексей-то 
прилетел, а мне позвонили из вьетнамского 
посольства и сказали, что визу мне не поста-
вили, так как Вьетнам будет закрываться на 
карантин. С тех пор мы просим помощи у всех 
инстанций — посольства, консульства и МИДа, 
а дети там одни.

— Вам предлагали какой-то выход?
— Советовали отправить их вывозным 

рейсом, но для нас это оказалось нереаль-
но. В аэропорт надо было еще добраться: из 
нашего Нячанга до ближайшего аэропорта в 
Хошимине ехать ночь на автобусе. Егору 11 лет, а 

состояние Насти от стресса резко ухудшилось, у 
нее начались головные боли, дезориентирован-
ность в пространстве, паника, куда им одним 
по такому сложному маршруту?! А вдруг все 
перепутают, вдруг документы потеряют или 
сами потеряются? Конечно, на такой риск мы 
не решились.

— А сопровождающее лицо вам не 
предлагали выделить?

— Нам предлагали найти его самостоя-
тельно. Но кто бы согласился везти чужих детей, 
еще и не совсем здоровых, взяв на себя от-
ветственность? Людей можно понять: многие 
взрослые и здоровые туристы не могли попасть 
в аэропорт вовремя. И не все желающие по-
падали на борт, бывало, что не хватало мест и 
приходилось ехать назад. Наших детей может 
везти только кто-то из нас. Тем более Настя так 
боится летать, что может даже убежать из аэро-
порта. Обычно, чтобы посадить ее в самолет, 
мы даем ей специальные лекарства.

— Как же Егор и Настя справляются без 
вас столько времени?

— Сейчас их состояние относительно спо-
койное, так как они живут в привычном и знако-
мом месте. Мы, естественно, круглосуточно с 
ними на связи. Деньги для детей перечисляем 
на карту знакомой русской девушке, она уже не-
сколько лет постоянно живет в Нячанге. Конечно, 
есть трудности с переводом денег, не всегда 
их можно оперативно обналичить и большие 
проценты за снятие.

Егор ходит в магазин, покупает продукты, 
учится готовить. В начале карантина, когда все 
магазины закрылись, было, конечно, тяжело. 
Но, к счастью, русские создали благотвори-
тельный фонд и помогали друг другу. В одном 
месте раздавали продукты, курицу жареную 
с рисом. А теперь уже все работает. Но Егор с 
Настей даже не ходят одни по городу, боятся 
потеряться. Егор ухаживает за Настей, говорит, 
что он теперь ей вместо мамы.

— А как же школа?!
— Мы каждый день учимся с ним по теле-

фону, задания ему даю, потом проверяю. Я ведь 
даже ноутбук увезла, не зная, что уезжаю так 
надолго. Визы детям вроде пока продлеваются 
автоматически, но это тоже до поры до времени. 
Чтобы официально продлить им визу, нужна 
именная нота от нашего консульства.

— Ваши обращения в посольство и МИД 
ничего не дали?

— Почему же, из опеки нам позвонили. 
Сообщили, что получили документы, из ко-
торых следует, что мы бросили своих детей. 
Мы перепугались, что теперь у нас их и вовсе 
отнимут! Но, когда мы объяснили ситуацию, 
они сказали, что мы на контроле у уполномо-
ченного по правам ребенка Москвы, однако что 
делать — никто не понимает. Сегодня, правда, 
пришло обнадеживающее письмо из наше-
го консульства в Хошимине со словами, что, 
«учитывая гуманитарный характер ситуации, 
рассмотрение вашего вопроса возможно». И 
предупредили, что вьетнамским властям по-
требуется 2 недели на проработку всех фор-
мальностей, включая указания посольству СРВ 
в Москве на выдачу мне визы и авиакомпании 
на продажу билетов.

— Что это значит?
— Что я должна приобрести билеты туда 

и обратно на сложные стыковочные рейсы, 
которыми сейчас можно добраться во Вьетнам 
с учетом закрытых границ. И забронировать 
отель, в котором я за свой счет проведу 14 дней 
на карантине. После этого нужно забрать детей 
и вылететь с ними назад.

— Судя по всему, влетит в изрядную 
копейку!

— Дело не только в этом. Я, конечно, вылечу 
к детям в любом случае. Но для их здоровья 
было бы лучше, если бы я смогла остаться с 
ними в Нячанге. Жизнь у нас там налажена, в те-
пле дети чувствуют себя намного лучше. А вер-
нувшись в зиму, мы снова получим все болячки, 
которые преследовали нас до Вьетнама. Сейчас 
Вьетнам частично открыл границы для людей, 
которые важны для страны. Например, им тре-
буются учителя английского. Я окончила МГУ 
по специальности «филолог-преподаватель» 
с русским и английским языками и хочу при-
нести пользу. Я уже предложила свою помощь 
Российско-вьетнамскому обществу дружбы в 
вопросе распространения русской литературы 
и учебников. В книжных магазинах совсем нет 
книг на русском языке, а это неправильно, учи-
тывая давние связи между нашими странами. 
Я могла бы продвигать во Вьетнаме русский 
язык, лишь бы нам с мужем позволили быть 
там, рядом с детьми, раз уж им на пользу вьет-
намский климат.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Казалось бы, страсти по поводу закры-
тых границ почти улеглись. Люди сми-
рились с тем, что самолеты не летают, 
не ездят поезда, а все заблудившиеся 
туристы давно вернулись домой и ждут 
наступления лучших времен.
Однако, оказывается, на территории 
Непала зависли наши сограждане (они 
говорят, что их больше ста человек), и 
их перспективы выбраться весьма ту-
манны. Единственную дорогу, соеди-
няющую населенные пункты, размыло 
дождями. Почти семь месяцев россия-
не живут здесь на что придется и тер-
пят лишения.
Уезжая посмотреть красоты экзотиче-
ской страны, туристы и не предполага-
ли, что станут ее пленниками и узнают 
много о ее изнанке.
— О нас забыли. Стерли нас с лица 
земли, как будто нас нет, — говорят 
застрявшие в Непале, которые обра-
тились в «МК» с просьбой помочь им 
вернуться на родину.

Вырвала зуб себе сама
59-летняя Ирина несколько лет выезжает в 

Непал в туристический сезон и проводит треки 
(туристические маршруты) для российских 
туристов. В марте–мае здесь многолюдно. 
«По турпакету сюда выехать невозможно, тут 
нет «все включено». Поэтому россияне до-
бираются сюда в основном самостоятельно. 
Страна интересная, экзотическая, есть что 
посмотреть», — рассказывает Ирина.

В конце февраля женщина приехала в Не-
пал. Ее виза заканчивалась 26 мая — до этого 
времени она планировала вернуться в Россию. 
Но жизнь распорядилась иначе. 

13 марта Ирина добралась до Националь-
ного заповедника Читван — и оказалась в ка-
рантине: «Нас закрыли в отеле, где мы жили 
больше месяца. В середине апреля мне по-
звонил Николай Капустин из консульства РФ 
в Непале и сообщил, что вывозной рейс для 
россиян состоится 20 апреля: к тому момен-
ту мы уже были полностью деморализованы. 
Конечно, мы хотели попасть на этот рейс. Но 
шансов не было. В нашей деревне было за-
прещено даже на улицу выходить, о поездке в 
Катманду, где аэропорт и до которого 9 часов 
на машине по горной дороге, и речи быть не 
могло. Непал изнутри был полностью закрыт, 
сообщения между населенными пунктами не 
было. Мы ждали, когда кончится карантин, но он 
длится уже седьмой месяц. Больше вывозных 
рейсов не было».

Туристов из России в Непале, по подсчетам 
Ирины, сейчас больше ста человек. Многие ее 
знают, звонят ей. Живут они там, где их застал 
карантин: кто в Катманду, кто в Покре, кто в джун-
глях, кто в горах. Общаются в группах, которые 
создали в Телеграме и соцсетях. «Несколько 
месяцев назад мне звонила сестра одной жен-
щины, у которой начались схватки. Они в горах, 
там никакой медпомощи нет. Я посоветовала им 
добраться как-то до Покры, но так и не знаю, что 
с ними. Я дала им телефон консула, но он уже 
тогда перестал нам отвечать. Родила, наверное, 
там, прямо в поле, ребенка». 

Медицинских страховок нет. «На днях я 
вырвала себе зуб сама, корень остался, — рас-
сказывает Ирина. — Не думала, что когда-то со 
мной такое случится».

Мы здесь гибнем
Конечно, россияне периодически обраща-

ются в наше консульство в Непале. И поначалу 
им отвечали. Успокаивали, обещали новые вы-
возные рейсы, говорили, что до определения 
ситуации с международными перелетами до 
России они смогут спокойно жить без виз. 
Потом перестали отвечать.

И вдруг, как гром среди ясного неба. 13 
сентября в чате их оповестили, что Непал за-
дним числом ввел для всех «гостей» страны 
визы — по 3–4 доллара с человека в день. И до 
27 сентября все застрявшие туристы должны 
явиться в «имигрейшн» в Покре, чтобы оплатить 
сбор. Иначе их будут штрафовать на 5 долларов 
в день. «Непал до сих пор закрыт: не ходят ав-
тобусы, ни туристические, ни локальные. Чтобы 
покинуть населенный пункт, нужен пропуск. 
Такси до «имигрейшн» от Читвана стоит больше 
200 долларов. У нас сейчас идут дожди, горная 
дорога размыта, ехать по ней опасно для жизни. 
В Катманду давно введен комендантский час. 
У нас чрезвычайная ситуация, мы гибнем», — 
продолжает Ирина.

Некоторые туристы оказались запертыми 
в Непале целыми семьями, по 3–4 человека. 
Визовый сбор станет для них непосильной 
нагрузкой — они и так давно переселились из 
отелей в хижины и обходятся плошками риса 
на обед. Жилье с едой в день, если питаться 
нормально, с цыпленком, стоит примерно 15 
долларов в день на человека. Но многие живут 
на очень маленькие средства, в хижинах и дав-
но не едят мяса. Разумеется, выезжая на отдых, 
люди рассчитывали средства на ближайшие 
пару недель, а не на несколько месяцев. 

— Мы лишены работы, лишены средств к 
существованию, никакой помощи нам оказано 
не было никем, — говорят наши туристы. — 
Мы не понимаем, за что должны платить визу 
стране, в которой мы не хотим находиться, где 
живем как в тюрьме. Мы не знали, что такое 
локдаун, думали, пара недель — и все кончится. 
Никто не рассчитывал жить здесь так долго.

Кому-то деньги высылают родные, кто-то 
на родине сдает жилье. Например, у Анны своя 
IT-компания, поэтому нет проблем со сред-
ствами. Она приехала в Непал с дочкой в конце 
февраля — отдохнуть три недели. «В общем-то, 
мы привыкли, если не считать землетрясений, 
отсутствия неотложной скорой помощи, нор-
мальной еды и наличия пиявок и насекомых. 
В трекинг так и не удалось сходить. За дом 
платим $500 в месяц. Медицинская помощь тут 
ужасная, «скорая» не приехала 2 раза, когда я 
ее вызывала, а люди выше на горе умерли от 
оползней, у них снесло дом. Тут много хиппи 
и наркоманов, это, конечно, пугает, могут обо-
красть. Меня три раза шантажировали и вымо-
гали деньги, но что поделаешь, не у всех есть 

работа и накопления. Мы 
отрезаны от родствен-
ников и хотим как мож-
но скорее вернуться 
домой».

Некоторым по-
мощи ждать неотку-
да — они попрошай-
ничают в Интернете. 
Работе в Непале нет 
ни для приезжих, ни 
для своих. Местные жи-
тели голодают и становят-
ся все более агрессивными, 
особенно по отношению к «го-
стям». «Они пытаются вымогать у нас 
деньги. Первый месяц заточения я ходила в 
один местный ресторан. Потом мне это стало 
не по средствам, я перестала. И тут вдруг ко 
мне заявляется хозяин ресторана с «братком» 
и говорит, что я должна ему безумные деньги. 
Мне пришлось идти в полицию, а начальник 
полиции мне говорит: дай им три тысячи! Я 
пригрозила консульством — лишь тогда по-
лицейские стали пугать бузотера тюрьмой, и 
он от меня отстал. Местный народ нищает, мы, 
белые, для них — богатые. Да еще и разносчики 
коронавируса, им об этом по телевизору гово-
рят. Выйдешь на улицу, дети тебя окружают и 
кричат «Корона! Корона!» Могут и камень кинут, 
настроены они очень враждебно. В Катманду 
еще хуже, там люди просто выживают, там 
нечеловеческие условия».

Туристы говорят, что многие непальцы, 
озверев от безработицы и голода, на глазах 
становятся агрессивными. «Страна семь меся-
цев закрыта, они с ума сходят. Хозяин нашего 
дома ходит странный, глаза навыкате, я его 
боюсь. И тут много таких. Здесь вообще стало 
просто страшно», — продолжает Ирина.

За прошедшие месяцы туристы пережили 
дикий муссон — сезон тропических дождей 
со средней температурой воздуха плюс 60. 
В такое время спрятаться от ливневых пото-
ков некуда, пиявки лезут прямо в ботинки. А в 
октябре здесь начнутся холода — и ни у кого 
нет теплой одежды. «Мы с еще парой туристов 
снимаем дом в джунглях, вокруг ходят дикие 
звери, — продолжает Ирина. — У нас тигр пять 
дней назад съел в соседнем поселке человека, 
а десять дней назад крокодил откусил челове-
ку ноги, мы ходили ему продукты носить. Мы 

живем в экстремальных условиях Непала. И 
дальше будет только хуже. Много месяцев мы 
сидим всеми забытые и брошенные, как будто 
нас не существует, как будто мы не граждане 
РФ. Неужели нашей стране на нас наплевать? 
Нельзя же бросить нас просто так!» 

«Надо было улетать  
в апреле»
Сегодня международное сообщение у 

Непала восстановлено с Турцией и Египтом, 
куда ходят редкие чартерные рейсы, которые 
официально называются «регулярные». Но 
туристы говорят, что они появляются, а по-
том их отменяют. Стоимость билета на одного 
человека составляет 120–150 тысяч рублей. И 
это при том, что раньше цена билета до России 
в среднем составляла 350–400 долларов. «А 
теперь еще и виза. Есть семьи, в которых по 
4–5 человек, для них виза будет обходиться в 
600 долларов в месяц. Это неподъемно. Мы в 
шоке», — говорит Ирина.

«Мы приехали сюда с мужем по их про-
грамме VisitNepal2020 в середине марта. Пла-
нировали остаться на два месяца, визы купили 
на три, — рассказывает Екатерина из Москвы. 
— Прожили пару дней в Катманду и отправи-

лись смотреть Непал с Читвана. Тут-то нас 
и застал карантин. Спустя неделю 

все магазины, рестораны и отели 
закрыли, нам сказали сидеть 

по номерам. Распоряжение 
о закрытии было всего лишь 
на неделю, так что мы ре-
шили спокойно подождать. 
В конце недели объявили 
о продлении еще на не-
делю, потом еще и еще. 
Каждая неделя обещала 

быть последней, поэтому 
мы вначале не особо пере-

живали. Даже шутили: мы 
уже месяц живем в послед-

ней неделе карантина. Если бы 
тогда они сказали, что продление 

карантина будет аж до сентября, мы 
бы, конечно, забили тревогу. Так мы жили 

до конца мая — окончания срока действия 
нашей визы, и встал вопрос: а что же дальше? 
Обратились в наше консульство, но консул за-
верил, что скоро всё откроют, спросил наши 
данные, добавил нас в чат всех застрявших в 

Непале. Мы пробовали подать заявление на 
матпомощь, но нам отказали, аргументируя 
это тем, что у нас не было билета обратного 
(мы же планировали его брать ближе к отъез-
ду). Есть постановление правительства о по-
мощи российским гражданам, оказавшимся 
в сложной жизненной ситуации за границей, 
от 2010 года, но консул сообщил нам, что оно 
работает, когда есть угроза жизни и здоровью. 
Алло, тут коронавирус бродит — это не угроза? 
Оказывается, нет. А вот затем начался откро-
венный сюр».

Екатерина продолжает, что в чате люди все 
чаще стали высказывать желание уехать. Если 
кто-то заикался о повторном вывозном рейсе, 
им отвечали: сами виноваты, что не уехали в 
апреле. «Аргументы, что люди были закрыты 
в отеле, болели и прочее, не воспринимались. 
Когда люди, желающие уехать, говорили, что 
цена на чартер слишком большая, им отвечали: 
ехать надо было в апреле. Когда спрашивали 
об открытии регулярных рейсов, отвечали: 
ехали бы в апреле — не было бы у вас сейчас 
таких проблем. Сейчас сентябрь, а нам все еще 
говорят про апрельский рейс», — недоумевает 
женщина. 

Обращение в никуда
«Пленники» Непала написали открытое 

обращение в МИД (сегодня его подписа-
ли более 200 человек, из которых больше 
сотни россиян, а также граждане Украины, 
Белоруссии и пр.). «Мы, граждане разных 
государств, находящиеся в Непале, обраща-
емся к вам с просьбой помочь восстановить 
справедливость по отношению к туристам.  
В связи с закрытием сухопутной границы и 
неприемлемо высокими ценами на авиасооб-
щение в период продолжающейся эпидемии 
COVID-19 мы оказались заперты в Непале. 
Многие из нас живут на последние средства, 
не имея удаленной работы и материальной 
поддержки. В июне этого года правительство 
Непала пошло навстречу туристам и отмени-
ло визовые сборы на время локдауна. Однако 
теперь мы снова столкнулись с ситуацией 
непонимания наших нужд и прав. Возобнов-
ление регулярных авиарейсов произошло 
лишь на словах, фактически регулярного 
авиасообщения нет, по цене и периодично-
сти оно не отличается от чартеров в период 
локдауна. Наземные границы закрыты. Од-
нако правительство Непала вынуждает всех 

иностранных туристов оплачивать визу за-
дним числом, с 15 августа. Это необъяснимое 
и неправомерное решение. При искреннем 
желании выехать из Непала и соблюдать за-
кон страны мы оказались заложниками этой 
ситуации, что при отсутствии альтернативы 
выглядит как вымогательство и шантаж», — 
пишут туристы.

«МК» написал официальный запрос в по-
сольство РФ в Непале, и мы получили очень 
оперативный ответ. Приводим выдержки из 
него:

«…вывозной рейс из Непала для россий-
ских туристов состоялся 20 апреля с.г., менее 
чем через месяц после закрытия границ, и был 
полностью бесплатным. Все находящиеся в 
Непале российские граждане про него знали, 
вылет готовился заблаговременно. Мест хвати-
ло на всех желающих. Борт улетел с неполной 
загрузкой, около 20 человек в последний мо-
мент отказались от вылета по личным сообра-
жениям, в том числе желая продолжить отдых 
в Непале. Все граждане, которые в тот момент 
не покинули страну, были предупреждены, что 
это может повлечь дополнительные риски, так 
как в силу малого количества оставшихся рос-
сиян и сложных условий аэропорта в Катманду 
новые вывозные рейсы организовать крайне 
сложно. Достаточно сказать, что вывозной 
рейс 20 апреля стал первым за почти 20 лет 
полетов российской авиакомпании в Непал. Со 
2 сентября с.г. Непал открыл международное 
авиационное сообщение. Осуществляются 
регулярные рейсы из Непала в Турцию, ОАЭ, 
Египет. Через все эти страны россияне в на-
стоящее время могут свободно добраться до 
России, никаких ограничений уже нет. Про-
грамма вывозных рейсов была завершена 21 
сентября с.г. в связи с постепенным возоб-
новлением международного транспортного 
сообщения. 

Оставшиеся в Непале ростуристы за-
благовременно знали, что безвизовый выезд 
из страны для иностранцев заканчивается 15 
сентября с.г. Все остающиеся в стране ино-
странные граждане, включая россиян, должны 
в соответствии с законодательством оплачи-
вать непальскую визу. 

В то же время посольство находится в по-
стоянном контакте с российскими гражданами 
и продолжает предпринимать все возможные 
усилия для разрешения возникающих у рос-
сиян проблем. Посольство продолжает вы-
полнять свои задачи в строгом соответствии с 
законодательством Российской Федерации и 
Непала. Напоминаем о возможности 24/7 свя-
заться с дежурным дипломатом по телефону 
+977 980 387 3000. Призываем не откладывать 
решение миграционных вопросов и в случае 
каких-либо серьезных затруднений обращаться 
в посольство». 

Представители посольства заверили 
«МК», что официально Непал открыт изнутри, 
хотя «некоторые» дороги и вправду размыты; 
что билеты стоят по 50 тысяч рублей, а рей-
сы летают регулярно. И призвали россиян 
не затягивать с визитом в «имигрейшн» для 
оплаты визы.

Туристы тем временем рисуют совершен-
но иную картину своего пребывания в чужой 
стране. «Что будет с нами дальше — не ясно, 
складывается ощущение, что мы вообще нико-
му не нужны. Где все эти люди из посольства, 
консульства? Когда им звонишь и спрашиваешь 
про нашу ситуацию, говорят, что кроме нас есть 
другая работа. Да какая работа может быть 
у консула, кроме его туристов?» — говорит 
Екатерина. «Мы в ужасе и растерянности, мы 
не знаем, что делать в ситуации этого лютого 
беспредела, — говорит Ирина. — Один ту-
рист дозвонился в консульство, и ему прямо 
сказали: мы ничего сделать не можем. Об-
ращайтесь за помощью к своим родным и к 
своему правительству». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

БЕЖАТЬ ИЗ ВЬЕТНАМСКОГО ПЛЕНА

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

Десятки россиян оказались запертыми  
в Непале на грани выживания

В АДУ КАТМАНДУ

Пятиклассник и его 
больная сестра из Москвы 
остаются полгода одни  
на чужбине

Количество заболевших COVID-19 
в Москве перевалило за 2 тысячи. 
В личных беседах и в Сети сразу же 
вспыхнули разговоры о второй вол-
не и возможном введении новых 
ограничений. Пока власти успокаи-
вают жителей: таких жестких мер, 
как весной, не будет. Волонтеры 
города, которые в прошлый раз по-
могали людям старшего поколения 
во время самоизоляции, готовятся 
сделать это снова в любой момент. 
Многие из них, как ни странно, даже 
расстроились, когда ограничения 
были сняты.

За пандемию 27-летняя волонтер Юлия 
Ровенская выполнила порядка 100 заявок, 
так как трудилась после основной работы, 
ее не переводили на удаленку. Говорит, 
поначалу запросов было немного, так как 
пенсионеры стеснялись обращаться.

— Я как-то пришла к женщине, у которой 
не была месяц, — говорит Юлия. — Спро-
сила у нее, как она выживала, почему не 
отправила заявку раньше? Она ответила, 
что заморозила хлеб, молоко, творог, чтобы 
лишний раз не беспокоить волонтеров. Еще 
пример: один дедушка 40 лет подряд ходил 
на один и тот же рынок к одному торговцу 
сухофруктами. В итоге, после того, как я не-
сколько раз у него побывала, он застенчиво 
спросил, не хожу ли я туда? По правилам мы 
ходим только в ближайшие магазины, чтобы 
экономить время для других заявителей. 
Но я подумала, что это простая просьба, 
поэтому после приносила его любимые су-
хофрукты, когда удавалось пройти мимо 
этой торговой точки. 

Как отмечают и другие волонтеры, с 
некоторыми заявителями у них наладился 
близкий контакт. Они общаются до сих пор. 
Где-то по хозяйству помогут, где-то подска-
жут, а иногда человека достаточно просто 
выслушать по телефону или поздравить с 
праздником. Кстати, именно общения по-
жилым более всего не хватало в период са-
моизоляции. У волонтера на то, чтобы отдать 
продукты, есть пара минут, но иногда при-
ходилось оставаться дольше, приободрить 
человека. Так и стояли на лестничной клетке 
за два метра, ближе подходить нельзя.  

— В будущем я стану гораздо быстрее и 
смогу взять больше заявок, — продолжает 
Юлия. — Сначала я могла взять их неудач-
но: от одной до другой точки нужно было 
ехать порядка часа. Теперь я по адресам 
понимаю, кто близко живет, и могу за вечер 
обойти трех-четырех человек. Думаю, если 
волна повторится, мы будем развивать 
помощь в виде выгула животных, которая 
ранее была не так распространена. Еще, 
возможно, введут услугу помощи пожи-
лым с компьютерной техникой, например, 
как подключить мессенджер, чтобы свя-
заться с внуком. Сейчас это направление 

есть в удаленной форме, но тоже не сильно 
развито.

Тем не менее волонтеры отмечают, что 
пока разнарядок на возвращение к весенней 
работе нет. Хотя сами добровольцы к этому 
готовы в любой момент. Отмечают, что когда 
ограничения были сняты, даже несколько 
расстроились, потому что от пожилых очень 
много эмоциональной позитивной отдачи. 

— Хоть мы и соблюдаем все рекомен-
дации, все равно осенью страшнее коро-
навирусом заразиться, — говорит Юлия. — 
Дело в том, что ты можешь просто заболеть 
ОРВИ или гриппом, эти заболевания сильно 
подрывают иммунитет, поэтому ты одно-
временно становишься и более доступной 
целью для COVID. Поэтому есть некоторый 
страх, ситуация другая, нужно быть более 
аккуратным, чем весной.  

— Инфекции постоянно с нами, но 
в теплый период времени люди меньше 
контактируют друг с другом в закрытых 
помещениях, именно там легче всего за-
разиться, — комментирует руководитель 
направления внешних корпоративных ком-
муникаций компании «Отисифарм» Дмитрий 
Горох. — Основной катализатор ухудшения 
эпидситуации — это контакт людей между 
собой. Именно на этом факте и были вы-
строены основные правила по борьбе с пан-
демией. Кстати, за период самоизоляции 
значительно уменьшилось и количество 
заболевших вирусными инфекциями. Но 
в эпидемиологический сезон (как прави-
ло, это октябрь–март) обострения могут 
происходить на фоне снижения иммуни-
тета. В зимний период не хватает солнца, 
свежих овощей и фруктов, поэтому после 
приходит весенний авитаминоз. Говорить, 
что вирусы просыпаются летом или зимой, 
неправильно. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

ВОЛОНТЕРЫ 
СОСКУЧИЛИСЬ  
ПО КАРАНТИНУ
Добровольцы 
рассказали, как будут 
помогать пенсионерам, 
которым уже сейчас 
рекомендовано  
не выходить из дома

Так выглядели улицы 
непальских городов  
в период карантина.

В таких хибарах,  
за 1500 рублей  
в день, ютятся наши 
туристы.

Егор и его сестра Настя.

Толпы людей скопились, 
чтобы оплатить визу, 

введенную с 15 августа, 
задним числом.
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Семь Я 6
До сих пор человечеством не 
разгадана загадка, откуда у 
того или иного ребенка берутся 
сверхспособности в какой-то 
области. Гены тут сошлись, или 
звезды, или это случайное явление? 
Талантливых ребят немало, а 
вот необычайно одаренных, по 
статистике, рождается один на 3 
млн детей. Безусловно, родители 
гордятся своими чадами, которые 
вызывают восторг и умиление у 
окружающих совсем недетскими 
способностями в математике, 
физике, астрономии или искусстве. 
Но суперспособности в детстве еще 
не гарантируют, что вундеркинд 
автоматически вырастет в лауреата 
Нобелевской премии. А вот самый 
обычный ребенок, напротив, может 
стать в будущем великим ученым. 
«МК» пообщался с родителями чудо-
детей, самими юными уникумами 
и узнал о плюсах и подводных 
камнях этого феномена у экспертов-
психологов.

«У Тимофея  
в голове будто  
бы таблицы» 
 Тимофей Цой, которому сейчас 

девять лет, прославился на всю страну 
после участия в известном шоу дет-
ских талантов на ТВ. Затем на вручении 
премии Российского географического 
общества им восхитился сам Путин. 
Тогда все решили, что ребенок — юный 
гений-географ, который знает наизусть 
столицы и флаги всех стран мира и без 
запинки произносит название столицы 
Шри-Ланки — «Шри-Джаяварденепура-
Котте». Однако география была на тот 
момент всего лишь одним из множества 
увлечений Тима. 

 Мама Тимофея — певица и автор песен, 
в прошлом участница популярной группы 
«Стрелки» Анастасия Ковалева, а папа — ко-
реец по происхождению, бизнесмен Георгий 
Цой.

 — Я думаю, что это смешение кро-
вей, — отвечает на мой вопрос, откуда у сына 
такие таланты, Анастасия. — Хотя генетика 
тоже сработала: прадед Тимофея по папиной 
линии Виктор Хван был гениальным человеком, 
полиглотом, владел корейским, французским, 
узбекским, казахским языками. Работал пре-
подавателем русского и корейского языков 
в Институте востоковедения и МГИМО, вы-
растил целую плеяду ученых и дипломатов. 
Виктор Антонович не имел музыкального об-
разования, но сам научился играть на многих 
инструментах.

 — Когда у Тимофея начали проявляться 
его способности?

 — Проявлять себя 
Тимофей стал с раннего 
детства. Примерно в год 
начал интересоваться 
алфавитом. Маленькие 
дети рассматривают 
в основном картинки, 
его же больше увлека-
ли буквы. К году и семи 
месяцам, мы это зафик-
сировали, он выучил 
алфавит. И воспро-
изводил его звуками. 
Когда Тимофею ис-
полнялось два года, 
у нас на стене висел 
плакат «С днем рож-
дения», и вдруг он в 
обратном порядке, 
не глядя на надпись, 
с точностью назвал 
эти буквы. А потом и 
все буквы алфави-
та произнес в об-
ратном порядке. У 
него удивительная 
визуальная па-
мять. Я сама на-
чала читать в 4,5 
года, но Тимофей 
меня опередил: 
научился читать 
в 2 года 10 меся-
цев. Причем ему 
это далось легко. 
Корейская бабушка Тимофея объ-
яснила ему сочетание звуков, а 
он сам домыслил, как это все 
будет прочитываться. Когда Ти-
мофей спрашивал нас о чем-то, 
мы никогда не отнекивались, 
отвечали на все вопросы, и, 
оказывается, он все запо-
минал моментально. 

 Потом его привлек 
английский язык — он 
обожал слушать «Modern 
Talking», пропевал с ними 
все песни. И меня спрашивал, 
почему я не понимаю, о чем они поют? Я 
объяснила, что это другой язык. Он его сам стал 
осваивать, в том числе по развивающим играм 
в айпаде. В 3,5 года я повела его на «развиваш-
ки», он увидел книжку по английскому языку и 
начал читать вслух. Все педагоги были в шоке, 
начали снимать на видео, потому что у него еще 
и произношение оказалось потрясающим, он 
уже читал по-английски и знал колоссальное 
количество слов, в том числе и как они пишутся. 
Он категорически отказывался читать сказки, 
но постоянно придумывал какие-нибудь игры. 
Например, говорил мне: скажи слово, а я в 
обратную сторону его прочитаю. Или я назы-
вала слово по-русски, а он произносил его по-
английски по буквам, как пишется. У Тимофея 
потрясающая врожденная грамотность, он 
не делает ошибок, всех исправляет, а я себя 
порой чувствую неловко перед ним. 

 — Как вы поддерживали его 
способности?

 — Мы не ставили сверхзадачи вырастить 
гения, лишь поддерживали его стремление к 
знаниям и интересы. Тим сам впитывал в себя 
много информации. Когда мы впервые обнару-
жили, что у него такая память, папа купил ему 
мемо-карточки с марками машин. Тимоше тог-
да было два года, он только начал говорить, но 
очень быстро запомнил их. Когда мы выходили 
гулять, он не хотел идти на детские площадки, 
а стремился обойти весь район, чтобы прочи-
тать все номера машин с буквами и цифрами. 
Цифры он тогда тоже знал, а в три года уже 
мог считать до миллиона. У Тимофея в голо-
ве будто бы таблицы. Он все структурировал 
еще в раннем детстве, причем в алфавитном 

порядке. Если чем-то увлекался — 
то с головой. С географией так же было. В 

четыре года он просто взял в руки глобус, его 
привлекли новые для него слова — названия 
государств, столиц. У него просто невероятный 
словарный запас и терминология такая, что я 
очень часто спрашиваю, что это значит. И он 
мне отвечает.

 — Как такой необычный ребенок ощу-
щал себя в детском саду?

 — В три года мы отдали его в обычный 
сад, но у него там не срослось. Он сторонился 
сверстников, говорил: я не люблю детей. Потом 
я перевела его в Вальдорфский детский сад, 
хотела попробовать как-то социализировать. 
Тимофей был очень сильно ко мне привязан, 

у него появился какой-то 
панический 
страх по 
этому пово-
ду: без меня 
— никуда. Но 
в этом саду 
все получи-

лось, боль-
ше спасибо 
педагогам. У 
них индиви-
дуальный под-

ход к каждому 
ребенку. Детей 
приучают ра-
ботать руками, 
познавать мир 
через тактиль-

ные ощущения, 
цвета, музыку. 
Последователи 
этой методики 
считают, что надо 

предоставить 
ребенку возмож-
ность исследовать 
окружающий мир 
в комфортном ему 
ритме. 

 Сейчас 
Тим ходит в 
обычную го-

сударственную 
школу рядом с 

домом, она хоть 
и бесплатная, но 

высоко котируется 
в рейтингах учеб-

ных заведений.
 — Наверное, 

Тимофей хорошо 
учится, ведь ему 

должно все легко 
даваться?

 — Такие дети, когда 
чем-то заинтересованы, 

то отдаются этому полно-
стью. А если не интересно, 
то возникают сложности. 
Тимофею совершенно не 

важно, какие у него оценки. Он прекрасно 
считает, в уме может складывать, вычитать, 
умножать четырехзначные числа. Но с мате-
матикой в школе у сына проблемы, потому 
что он не хочет внимательно читать задания и 
записывать промежуточные ответы. «Пятерка» 
у него только благодаря тому, что мы делаем 
домашнее задание вместе. Тим не ставит для 
себя задачи быть отличником. У него «своя про-
грамма». У нас всегда одно увлечение сменяет-
ся другим. После любви к географии он заболел 
чемпионатом мира по футболу, который как раз 
проходил в России, выучил всех футболистов 
— фамилии, в каких командах, сколько забили 
голов. После чемпионата мира были грибы. 
Тимофей выучил три энциклопедии: названия, 
виды, фармакологические свойства грибов и 
т.д. Потом он увлекся классификацией фобий. 
Существует колоссальное количество фобий с 
какими-то невероятными названиями. И до сих 
пор ему это нравится. Есть, например, боязнь 
длинных слов. Само слово состоит из 34 букв, 
я это даже прочитать не могу. Тимофей такие 
слова спокойно запоминает и произносит.

 — Сейчас Тимофею 9 лет. Чем он любит 
заниматься?

 — Он помешался на детективах и трилле-
рах. Детскую литературу он никогда не любил, 
уважал только Носова. Сейчас его любимые 
писатели — Стивен Кинг, Майн Рид, Агата Кри-
сти, Нацуо Кирино. Тим пишет книги. Пишет 
песни. Все гаджеты заняты заметками с его 
сочинениями. Меня порой удивляет, какие 

аллегории и обороты он применяет. Недавно 
он зачитывал свои отрывки нашей знакомой 
писательнице, она была в откровенном шоке: 
как? В 9 лет такое?! Я-то уже не так бурно реа-
гирую, привыкла...

 — Каково это, быть мамой 
вундеркинда?

 — Гордость за то, что у меня такой сын, 
конечно, есть. Но есть и тяжелые моменты. На-
пример, из-за его уникальных способностей и 
обширных знаний с ним очень сложно о чем-то 
разговаривать. У него есть абсолютно четкая 
точка зрения, и переубедить его крайне сложно. 
Из-за этого у нас с ним часто происходят стыч-
ки. Тим находится на своей волне. Плюс в силу 
того, что он слишком погружен в свои интересы, 
у него вечный кавардак, он рассеян по бытовой 
части, не помнит, куда что положил, что было 
на уроках... Есть много особенностей и слож-
ностей в его психике. Например, он никогда не 
обращается ни к кому по имени, не здоровается 
и не говорит «спасибо»; если ему что-то нужно, 
не может попросить, не спрашивает разреше-
ния и т.д. Хотя мы с раннего детства прививаем 
ему правила вежливости и нормы приличия. 
Я не раз обращалась за помощью к детскому 
психологу. Сдвигов особо нет. Говорят: такой 
ребенок. В целом Тимофей интроверт, это еще 
одна проблема для меня. Страхов очень много. 
Мы разбирались с психологом в их корнях, и 
она говорит, что просматриваются внутриу-
тробные страхи. Он же у меня чуть не погиб 
при родах. У него была гипоксия, его чуть было 
не упустили...

Тимофей Цой: «После 
университета начну жизнь  
в Голливуде» 
 Мы узнали у юного гения, каким он ви-

дит свое будущее (стилистика Тимофея Цоя 
сохранена): 

 — Сейчас мое увлечение — литература, 
кино и музыка, — рассказывает девятилетний 
Тим. — Я люблю психологические триллеры с 
элементами драмы, мистические фильмы и 
книги. Список лучших писателей у меня воз-
главляет Стивен Кинг. Если брать его минусы, 
то некоторые предложения в его романах со-
держат инфернальную лексику. Но в остальном 
у него красивый слог, захватывающие сюжеты 
и потрясающие концовки. Я вообще считаю, что 
передать жуткую атмосферу не способно ни 
одно описание, но тем не менее пишу, пытаясь 
это сделать. Музыка тоже входит в мои хобби. Я 
пишу актуальные и модные для XXI века стихи 
к песням. Раньше писал на русском, позже 
написал одну песню на украинском и сейчас 
работаю над песнями на английском языке. 

 — Кем ты себя видишь в будущем?
 — Исполнитель, врач, повар — у меня было 

ранее много вариантов лестниц, по которым я 
мог подниматься, но сейчас я принял оконча-
тельное решение: после окончания университе-
та начну жизнь в Голливуде, зарабатывая с по-
мощью карьеры писателя и сценариста. Знаю, 
что это не так-то и просто, но не имею права 
делать что-то вопреки мечтам. По крайней 
мере я упертый, готов на все, лишь бы добиться 
своей цели. Именно эта мечта пробудила во 
мне желание вновь заниматься английским (в 
три года я мог похвастаться своим английским, 
но потом все бросил), и я как оптимист верю, 
что у меня все получится.

 — Как относишься к своей славе, когда 
тебя узнают?

 — Не скрою, мне приятно, когда меня 
узнают, хотя иногда это не к делу. Но если 
меня будут критиковать и осуждать, меня это 
нисколько не расстроит, потому что без это-
го жить нельзя, хотя я порой говорю: «Народ 

как жюри: ищет в тебе только минусы, чтобы 
осудить, когда можно обнаружить что-то по-
лезное». Впрочем, меня любая оценка устроит. 
Я такой, какой есть.

 «Уроки всегда возим  
с собой в чемодане» 
 9-летняя Анастасия Тюрина из Тамбова 

— чрезвычайно одаренная юная балалаечни-
ца, лауреат всероссийских и международных 
конкурсов. Настя на сцене с 5 лет, а сейчас 
всех ее достижений и не перечислить: с 2017 
года девочка выступает как солистка с «Вир-
туозами Москвы» под управлением Владимира 
Спивакова, победила в престижном телекон-
курсе «Синяя птица», выступала в Венеции в 
рамках «Русских сезонов» в Италии... С 2019 
года участвует в программах выдающегося 
пианиста Дениса Мацуева. Несмотря на юные 
годы, Анастасию называют чуть ли не самой 
виртуозной балалаечницей планеты. 

 Об одаренном ребенке рассказывает папа 
Павел Тюрин:

 — Когда Насте было 2 года, мы отвели 
дочь на концерт ее будущего педагога Алек-
сея Моргунова. После концерта она начала 
нас упрашивать: «Отдайте меня, пожалуйста, 
в музыкальную школу, мне так понравилась 
балалайка, как он играл, я тоже хочу играть!» 
Обычно дети начинают ходить в музыкальную 
школу с 7 лет, а Настя пошла в 4 года. Мы ее 
абсолютно не заставляли заниматься, это она 
нас упрашивала. Тут больше мы не хотели, по-
тому что понимали, какой это труд. 

 У меня и у супруги высшее музыкально-
педагогическое образование, и поэтому нам 
сразу стало понятно, что у Насти очень хорошие 
данные для занятий музыкой. Было видно, что 
Настя растворяется в музыке, настолько ей все 
это нравится. Уже в 5 лет она безошибочно 
называла ноты, когда поезд издавал гудок 
или в лифте звучала мелодия. Разумеется, 
мы контролируем домашние занятия дочери. 
В технические тонкости не вдаемся, так как у 
нее прекрасный педагог, а сами мы не балала-
ечники, но разобраться с фразировкой, инто-
нациями и т.п. всегда помогаем. Что касается 
многочисленных выступлений, то на концерты 
в другие города в основном езжу с Настей я, 
так как у нас есть еще младшая дочка и супруга 
чаще остается с ней. 

 — Как Анастасии удается успевать еще 
и в обычной школе? 

 — Она очень хорошо учится. Конечно, 
периодически пропускает школу из-за концер-
тов, но мы ни разу не оставили невыученным 
ни одно домашнее задание. Все уроки всегда 
возим с собой в чемодане, учим их в самолете, 
поезде или гримерках. Бывает, приезжаем рано 
утром, мама успевает только переодеть Настю 
в школьную форму — и сразу на урок.

 — Как вы думаете, Настя, когда вырас-
тет, продолжит заниматься музыкой? 

— К этому есть все пред-
посылки. Заложен очень хоро-
ший фундамент, но говорить 
об этом пока рано. Насте 
много что интересно. Она 
занимается на фортепиа-
но, ей нравится английский, 
в этом году увлеклась ки-
тайским языком, ходит в 
спортивную секцию по 
плаванию. Но балалайка 
всегда стоит на первом 
месте. Я считаю, что глав-
ная задача родителей 
— поддерживать своих 
детей в любых начина-

ниях, вовремя 

разглядеть потенциал и, конечно, помогать. 
А уж какую они выберут профессию, не столь 
важно, главное, чтобы стали хорошими людьми. 
Вот пример: у нас есть младшая дочь, ей 6 лет. 
Она, глядя на Настю, тоже захотела играть на 
балалайке. Отвели ее в музыкальную шко-
лу. Она походила туда месяца три и сказала: 
«Нет, это мне совсем неинтересно». И после 
этого мы дали ей попробовать себя в других 
сферах — художественной гимнастике и пла-
вании. Ей очень понравилось. На мой взгляд, 
надо постараться помочь ребенку до 9–10 лет 
определиться с каким-то хобби, которое ему 
будет нравиться и от которого он будет получать 
неописуемый восторг. 

— Как Анастасия относится к славе?
 — Настя не чувствует себя звездой. Она 

самый обычный ребенок, у которого хорошо 
получается заниматься любимым делом. 

«Творческие способности 
сына выросли  
из начитанности» 
Семиклассник Глеб Моисеев из Долго-

прудного занимается взрослым делом: пишет 
книги. В 12 лет у него была опубликована 
первая книжка, в которую вошло 18 сказок. 
Мальчик победил в конкурсе, стал стипендиа-
том губернатора, на эти средства и издали его 
первые творения. Глеб, как и любой взрослый 
писатель, пишет, когда приходит вдохнове-
ние. Он может не писать несколько дней, а 
может — всю ночь, если его посетит муза. 
Как-то не сочинял полгода — не писалось. 
Мама Лариса не считает сына вундеркиндом: 
«Просто человек учится работать и делать 
то, что ему нравится. И это в любом случае 
большой труд».

Сочиняет Глеб с шести лет. Как только он 
начал произносить первые слова, родители 
обнаружили, что у него очень развита фантазия. 
Когда в детском саду воспитатели предложили 
детям написать сказки, у Глеба вышла складная 
история — и ее разместили в Интернете. После 
этого мама решила записывать за ним. 

 — Откуда у сына такие писательские 
способности, как вы думаете? 

— Думаю, главную роль сыграло то, что в 
нашей семье много читают. Я сама без книги 
не могу. Сын тоже с детства много читал, позже 
стал слушать аудиокниги. Я уверена, что его 
творческие способности выросли из начитан-
ности. И мысли как-то легче формируются, 
и словарный запас расширяется. Папа у нас 
технарь, но, возможно, сыну что-то перешло от 
меня: по работе я в том числе пишу сценарии 
для корпоративных театров. Большая удача, 
как я считаю, что Глеб попал в первый класс 
к удивительному педагогу Виктории Сарма-
наевой, она, как никто, умеет мотивировать 
детей к творчеству. 

В девять лет Глеба напечатали в журна-
ле «Путеводная звезда». Его рассказы стали 
появляться в детских изданиях, альманахах. 
Позже, когда проект Глеба вошел в число гу-
бернаторских стипендиатов, его семья стала 
работать с издательствами. 

— Бывает, что издательства просят что-
то переделать, а Глеб не хочет, ему и так все 
нравится. И тогда произведение идет в стол, 
— рассказывает Лариса. — Но у нас нет та-
кой самоцели, чтобы все публиковать. Это не 
единственное, чем он занимается. Глеб ходит 
в театральную студию, они с ребятами органи-
зовали свой театр теней и показывают пред-
ставления. Я убеждена, что все дети рождаются 
талантливыми. Сейчас существует огромное 
количество возможностей для развития творче-
ских способностей ребенка. Родители должны 
открыть ему эти возможности. Главная задача 
семьи — помочь довести до финала какое-то 
начинание ребенка. Показать, что его идеи 
важны. Не важно, чем ребенок будет потом 
заниматься, в любом случае творческое мыш-
ление пойдет на пользу.

Мы задали вопрос и самому Глебу: «Ты 
видишь себя писателем в будущем или это 
будет твоим хобби?» Он ответил так: «Я еще не 
определился, в каком направлении буду рабо-
тать. Например, мы с моим другом Даниилом 
и моими сестрами почти закончили проект: 
написали рэп и сняли по нему мультик. Мне 
этим тоже интересно заниматься. Недавно я 
открыл для себя новый жанр — альтернативная 
история, буду писать в нем. Берешь какую-то 
историческую эпоху, историческое событие и 
помещаешь в него современного человека». 

 В любом случае — кем станет Глеб, когда 
вырастет, новым Андерсеном или Уолтом Дис-
неем, покажет время.

✭✭✭
Семейный психолог Светлана Петрен-

ко уверена, что во многом одаренность детей 
определяется генетикой: 

 — Однозначно генетика у сверходаренных 
детей играет свою роль. Дар может проявиться 
через поколение. Правда, есть и исключения, 
например юный скрипач Даниил Булаев — 
очень одаренный исполнитель, при этом у него 
в роду нет музыкантов.

 — Можно ли говорить о том, что у таких 
детей нет детства, ведь им приходится 
много трудиться?

 — Я бы не стала это утверждать, есть 
разные варианты. Первый вариант — ребенок 

одарен и родители его муш-
труют, не об-

ращая 
внима-

ния на 
отвра-

щение к 
заняти-

ям, по-
требности 
в отдыхе и 

общении. 
Ребенок 

привыкает 
к тому, что 
его желания 

не важны, что 
всех интере-
суют только 

его достиже-
ния. Когда от 

тебя постоянно 
ждут ярких ре-
зультатов, а ты их 

можешь достичь 
только пу тем 

перенапряжения, 
возникает тревога. 
Она лишает жизнь 

радости и удоволь-
ствия. Будучи не-

счастным в детстве, 
человек остается та-
ким и став взрослым. 

В этом случае можно говорить о том, что ода-
ренность идет во вред человеку. А есть дети, 
которые настолько увлечены своим делом, 
что у них глаза горят. Тогда нельзя сказать, 
что они лишены детства. 

 — Что вы посоветуете родителям ода-
ренных детей?

 — Вундеркинды чувствуют, что отличают-
ся от большинства сверстников. С этой точки 
зрения полезно отдать талантливого ребенка в 
специализированную школу, в которой он най-
дет близкий по духу круг общения. Есть еще 
одна опасность — чрезмерное восхищение 
взрослых. Пока дети маленькие, их окружают 
повышенным интересом и вниманием, кото-
рые снижаются по мере взросления человека. 
Во взрослом мире много талантливых людей. 
Уменьшение восхищения сильно ранит быв-
ших вундеркиндов, вызывает стресс. Такой 
стресс был у Моцарта, Ники Турбиной, когда 
они повзрослели. Родителям полезно знать 
об этой закономерности и смещать внимание 
ребенка с восторгов окружающих на сам про-
цесс: на то, что он делает, что ему нравится. 
Родителям я бы посоветовала умерить свои 
амбиции. Лучший вариант, когда они чув-
ствуют себя самодостаточными и реализо-
ванными. В этом случае с ребенка снимается 
непосильная ноша — внести в жизнь своих 
родителей смысл. 

 Родителям интеллектуально развитых 
детей следует учитывать, что ровесники могут 
казаться им скучными, а учителя в обычных 
школах — недостаточно образованными. 
Интеллектуально одаренного ребенка не-
обходимо регулярно загружать пищей для 
ума. Вундеркинды жадно впитывают все, с 
чем соприкасаются, при этом часто не могут 
сформировать свое мировоззрение из хао-
тично полученных знаний. Для формирования 
целостной картины мира и для развития их 
способностей важно, чтобы рядом был на-
правляющий взрослый.

✭✭✭
 По мнению профессора МГППУ Вик-

тории Юркевич, вундеркинды — это дети 
особого типа, значительно опережающие в 
своем развитии обычных детей: 

 — При этом одаренные дети могут быть 
разными. Есть одаренные люди, даже гении, с 
«антивундеркиндным» типом развития. Напри-
мер, Эйнштейн не то что не развивался уско-
ренно, а даже, как он сам считал, замедленно. 
Он в 4 года только стал говорить, да и в школе 
не опережал одноклассников. Дарвин очень 
долго не проявлял себя умным мальчиком, 
и родители считали, что он только и умеет, 
что бегать по улицам и драть кошкам хвосты. 
Российский математик Андрей Николаевич 
Колмогоров в детстве не отличался ускоренным 
типом возрастного развития и только в 20 лет 
принял решение стать математиком. А перед 
этим искал себя. Единого темпа развития у 
выдающихся людей нет. 

 — То есть далеко не каждый вундер-
кинд во взрослой жизни станет выдаю-
щейся личностью?

 — Вундеркинд — это только один из типов, 
и, к сожалению, гениальных людей вырастает из 
вундеркиндов точно не больше, чем из обычных 
детей. Конечно, вундеркиндами были, напри-
мер, немецкий математик Карл Гаусс, Моцарт, 
выдающийся ученый и лауреат Нобелевской 
премии по физике Лев Ландау. Но известно 
еще больше вундеркиндов, которые никак не 
состоялись. Для них это настоящая драма. 

Почти для всех вундеркиндов, как это вид-
но по Тимофею Цою, характерна потрясающая 
память: визуальная, вербальная, слуховая и 
даже моторная. Это и хорошо, и плохо. Хорошо, 
потому что им свойственна высокая обучае-
мость: прочитал, услышал, увидел — знает. 
Но есть и минус — память может отчасти за-
менить мышление. А самый большой минус, 
что сами по себе знания сейчас не имеют 
такой ценности, как раньше. Сменились об-
разовательные приоритеты. Нужно не знание, 
а умение это знание превратить во что-то 
новое. В умение решать сложные задачи, в 
трудной ситуации найти нестандартный выход. 
В современных условиях перед обществом 
ставятся дивергентные задачи, которые могут 
решаться по-разному.

— Какие опасности поджидают 
вундеркиндов?

— Может случиться так, что у них не ока-
жется настоящей, высокой креативности. Взять 
Нику Турбину. Когда ей было 8 лет, Евгений Ев-
тушенко издал ее книжку «Черновик». Это было 
вроде бы талантливо, вроде бы потрясающе, 
но это была «вторичная» креативность. Ника не 
смогла найти себя, свой стиль. Поэтому если 
такой одаренный ребенок, как Тимофей Цой, 
пишет книжки, ему необходимо понимать, что 
он должен внести в книгу что-то новое, свое, 
а не только информацию. Но в 9 лет это все-
таки невозможно. Поэтому в первую очередь 
надо развивать подлинную креативность. Еще 
одна опасность, которую я вижу, это неумение 
общаться с людьми. Очень часто интеллект 
вундеркиндов идет впереди и отдельно от 
всех остальных человеческих характеристик. 
А ведь социальные навыки не менее важны, чем 
интеллект. Это обязательное условие успеш-
ности человека. Если не умеешь работать в 
команде — это плохо для твоей успешности и 
твоего счастья.

— Может ли качественное образование 
повлиять на количество вундеркиндов в 
стране? 

— Чем лучше образование в стране, тем 
вундеркиндов и вообще детей одаренного 
типа оказывается больше. Природа и гены 
имеют значение, но проблема в том, что раз-
вить вундеркинда можно только в обогащен-
ной — не в материальном, а в когнитивном 
(интеллектуальном) смысле — среде. Я была 
в Южной Корее и Китае, и они меня поразили 
своим серьезным вниманием к образованию. 
Корейцы говорят: у нас в стране стало больше 
одаренных детей. Конечно, больше, потому 
что мало того что ребенок родился с повы-
шенными способностями, они этот потенциал 
еще и развивают. Способностей от природы 
не бывает, есть только задатки — врожденное 
особое устройство мозга. Эти задатки нужно 
еще превратить в способности, а это специ-
альная задача. Без развития ребенка самые 
лучшие гены никак себя не проявят. 

 Важно, чтобы родители понимали, что им 
не следует ставить такой задачи — вырастить 
вундеркинда. Чтобы успешно реализоваться, 
ребенок не должен опережать сверстников, 
это совсем необязательно, а часто и вредно 
для него. Главная задача состоит в том, чтобы 
ребенок в будущем смог реализовать себя в 
творческой, нужной для общества деятельно-
сти. Поэтому важно не опережающее развитие, 
а упорство, целеустремленность и подлинная, 
неформальная креативность.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Настя Тюрина  
на сцене  
с Денисом 
Мацуевым.

Глеб Моисеев выступает 
на встрече с читателями 

в библиотеке.

Тимофей 
Цой с мамой 
Анастасией.

У Тимофея 
удивительная 
врожденная 
грамотность.
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Мама Глеба 
во всем 
поддерживает 
сына.

Настя  
с родителями  

и сестрой.

РОЖДЕННЫЕ

УДИВЛЯТЬ  

С ПЕЛЕНОК
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Как складывается судьба 

вундеркиндов 



Прима Вахтанговского театра, при-
знанная первая красавица Москвы, 
королева стиля Людмила Максакова 
отметила свой юбилей тем, что ка-
тегорически запретила устраивать 
какие-либо торжества по случаю. Ни-
каких речей, правительственных те-
леграмм. Театр не смел ослушаться 
приказа своей королевы и все-таки 
устроил ей сюрприз прямо на сцене 
сразу по окончании спектакля «Царь 
Эдип», где Людмила Васильевна 
играет царицу Иокасту. Такого вне-
запного нападения, то есть поздрав-
ления, она явно не ожидала. 

Как только опустили занавес, после пау-
зы от пережитого публика начинает аплоди-
ровать, ждет выхода артистов на поклоны. 
Но вместо этого открывается совершенно 
неожиданная картина — на сцене появляется 
огромная труба, которая в «Царе Эдипе» — и 
декорация, и метафора рока, судьбы. Трубу 
под музыку высокой трагедии, навалившись, 
на фурке вывозят мужчины всех поколений 
Вахтанговского, развернув ее огромным жер-
лом к публике. В нем, в конторовом свете, на 
кресле сидит царица Иокаста в роскошном 
белом платье, она же Людмила Максакова. 
За ее спиной в черном платье и с черными 

распростертыми кры-
лами застыла актриса 
Екатерина Симонова (в спек-
такле — Крылатая дева). Живописную 
картину завершают две ангелоподобные сце-
нические дочки Иокасты (Мария Бердинских 
и Мария Риваль), сидящие у ее ног. 

В общем, мизансцена красоты нереаль-
ной. И тут все мужчины, что вывозят трубу, 
дружно начинают петь: 

…Дай на тебя мне посмотреть,
Один хоть раз и умереть,
Я обожаю, я обожаю. 
Не сердись, не ревнуй, 
Приласкай, поцелуй...
Это романс из легендарного вахтангов-

ского спектакля «Без вины виноватые», где 
блистала Людмила Васильевна и пела: «Не 
сердись, не ревнуй, приласкай, поцелуй, я 
обожаааю...»

Она явно не ожидала такой талантливой 
вольности. Она взволнована, смущена. Только 
и сумела что сказать, процитировав критика 
Белинского: «О, ступайте, ступайте в театр, 
живите и умрите в нем, если можете...» 

На сцену выбегает Николай Цискаридзе 
с цветами, за ним Кирилл Пирогов из театра 
Петра Фоменко: этого великого режиссера 
Максакова боготворила, сделала с ним свои 

лучшие роли. Потом уже в актерском фойе 
среди своих за шампанским она скажет:

— Честное слово, я была не готова, когда 
мне Женя (Князев. — М.Р.) сказал: «Садись 
в трубу», а я от света ничего не видела. Я же 
привыкла, что должна идти навстречу Вите 
(Добронравов. — М.Р.), а тут — садись на 
кресло, в трубу? Вижу, два ангела сидят, и 
думаю: «Неужели все так хорошо получи-
лось?» А потом еще думаю: «А если сейчас 
труба вертеться начнет?» 

Не надо уточнять, что за юбилей, сколь-
ко лет? У настоящих королев возраста нет. 

Людмила Максакова внешне — это высо-
кий каблук или кроссовки, элегантный 

стиль, всегда прямая спина. А вну-
три — умение держать любой удар 

с неизменной улыбкой и такая 
преданность театру, что дей-
ствительно: «Живите и умрите 
в нем, если можете».

— Я не ожидала такой 
преданности театру, — про-
должает она. — Нас же как 
учили — священнодействуй 

или убирайся вон. Все наши 
учителя из театра вообще не 

выходили: Рубен Николаевич 
(Симонов. — М.Р.) сидел с утра 

до ночи в ложе, или ходил. У них 
вообще ничего другого не было, жили 

рядом, отдыхали вместе, и как они друг 
другу не надоедали, никто не понимал. Нас 
тоже они так воспитали, что, кроме театра, 
ничего нет: давай — с утра в театр, 20–30 
спектаклей в месяц мы играли Золушку, 
прыгали скакали, вечером разные роли, и 
таким образом проскакали 61 год. Я вам 
всем желаю доскакать в такой сердечности, 
в таком дружелюбии и в красоте отношений 
— а она возможна только в театре. Потому 
что здесь люди переживают поражения и по-
беды одинаково бурно. Кажется, поругались 
на всю жизнь, и ты думаешь: «Боже мой, как 
же они завтра после всего смогут работать?» 
А на следующий день входишь в буфет, а 
они уже сидят вместе. Такой открытости и 
искренности, как в театре, больше нигде 
быть не может. Поэтому, если вы выбрали 
эту профессию, я считаю, вы счастливые 
люди. Теперь я готова объясниться вам всем 
в любви. 

Но объяснялись в любви ей — стихами, 
их написала актриса Елена Сотникова, учи-
тельница которой была Людмила Васильевна. 
Прозой и песнями. И вправду, это был самый 
внезапный: короткий и сердечный юбилей.

Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

По горизонтали:1. Полчища мелкого 
гнуса. 4. «Дворец» в коттеджном поселке. 10. 
Досуг с аквалангом за плечами. 11. Технарь 
с институтскими корочками. 13. Паразит, не 
дающий буренкам спокойно жить. 14. «Рас-
пускание перьев» светским щеголем. 15. Сила 
ума, проверяемая с помощью IQ-теста. 16. 
Пролетарий с общественного дна. 18. «Сок» 
в банке с огурцами. 20. Обряд вступления в 
монашеское братство. 22. Поход в баню для 
друзей Лукашина. 23. Доктор, избавляющий 
от лишнего веса. 24. Коллекция альбомов 
любимой рок-группы. 27. Мягкое местечко на 
головке младенца. 30. Спец по выбрасыванию 
денег на ветер. 32. Скандальное детище жур-
налиста. 34. Напряжение, ведущее к нервному 
срыву. 35. Жена дворянина, «не дотянувшего 
до графа». 36. Крепкий напиток с ароматом 
хвои. 38. Главная обязанность нанятой си-
делки. 39. «Хрустящее» прозвище аттестата. 
40. Непригодная для демонстрации сторона 
одежды. 41. Исполин среди зубатых китов. 42. 
Рыбак, проморгавший все поклевки.

По вертикали:1. «Лупа», зажатая между 
скулой и бровью. 2. Находка, обогатившая 
везучего землекопа. 3. Духовный настав-
ник в синагоге. 5. «Палитра» предоставляе-
мых услуг. 6. Притворство игрока в покер. 
7. «Таблетка» в желатиновой оболочке. 8. 
Воинственный настрой дебошира. 9. Газ, не-
обходимый для горения. 10. Тщательная про-
верка вещей на таможне. 12. Кровная связь 
членов династии. 17. Качество острой на язык 
насмешницы. 19. Ученый, заработавший себе 
имя. 20. Клиент врачей, выздоравливающий в 
больничной палате. 21. Землеройная машина 
с отвалом. 25. Прозвище подслеповатого 
ботаника. 26. Наука об «устройстве» челове-
ка. 27. Появление на свет нового человека. 
28. Пощечина, полученная за оскорбление. 
29. Герой Майн Рида, потерявший голову. 
31. Привычная рана на коленке сорванца. 
33. Фрукт для приготовления сидра. 34. 
Повелитель демонов и бесов. 37. Личный 
багаж, который не тянет. 38. Пожелание царя 
в свитке с печатью.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 СЕНТЯБРЯ
По горизонтали: 1. Водопой. 4. Опахало. 10. Скрипка. 11. Излишек. 13. Лыко. 

14. Врач. 15. Евангелие. 16. Сапфир. 18. Поклон. 20. Пострел. 22. Исповедь. 23. Те-
плоход. 24. Шиповник. 27. Меткость. 30. Кукушка. 32. Призер. 34. Шкипер. 35. Утом-
ление. 36. Скиф. 38. Узел. 39. Дирижер. 40. Индейка. 41. Легавая. 42. Престиж. 
По вертикали: 1. Всплеск. 2. Очко. 3. Офицер. 5. Прицеп. 6. Хлев. 7. Обочина. 8. Важ-
ность. 9. Винегрет. 10. Скепсис. 12. Крыльцо. 17. Изголовье. 19. Отголосок. 20. Пленник. 
21. Лопатка. 25. Индивид. 26. Кикимора. 27. Мышление. 28. Трапеза. 29. Апостол. 31. 
Трельяж. 33. Рутина. 34. Шедевр. 37. Фифа. 38. Укус.

Торги в форме аукциона на повышение в электронной форме. 
Собственник имущества: ООО «Газпром НГХК», Коровина Елена Евгеньевна, E.Korovina@nghk.ru, 

тел.: 8(3494) 970-280. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 

polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.
Срок приема заявок: с 26.09.2020 10:00 мск по 27.10.2020 до 16:00 мск. 
Дата рассмотрения заявок: 27.10.2020. Дата аукциона: 28.10.2020 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество: трехкомнатная квартира, общая площадь 68,5 кв.м., расположенная 

по адресу ЯНАО, г. Новый Уренгой, мкр. Восточный, д.5 корп.1, кв.8, начальная цена 5 700 000 рублей НДС не 
облагается, шаг аукциона — 50 000 рублей, задаток 50 000 рублей.

С полным перечнем имущества и его характеристиками, порядком торгов можно ознакомиться у Организатора 
торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимости (3х-комнатная квартира) в г. Новый Уренгой, ЯНАО.

Торги в форме публичного предложения в электронной форме. 
Собственник имущества: ООО «Газпром НГХК», Коровина Елена Евгеньевна, E.Korovina@nghk.ru, 

тел.: 8(3494) 970-280. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 

polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.
Срок приема заявок: с 26.09.2020 10:00 мск по 26.10.2020 до 16:00 мск. 
Дата рассмотрения заявок: 26.10.2020. Дата аукциона: 27.10.2020 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество: гараж на 13 автомашин, нежилое здание, площадь 355,3 кв.м., рас-

положенный по адресу ЯНАО, г. Новый Уренгой, Восточная промзона, начальная цена 14 783 408 рублей с 
НДС, минимальная цена — 13 305 068 рублей с НДС, шаг понижения/повышения — 147 834/50 000 рублей, 
задаток 50 000 рублей.

С полным перечнем имущества и его характеристиками, порядком торгов можно ознакомиться у Организа-
тора торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа недвижимости (гараж на 13 машин) в г. Новый Уренгой, ЯНАО.

Торги в форме аукциона на повышение в электронной форме. 
Собственник имущества: ООО «Газпром НГХК», Коровина Елена Евгеньевна, E.Korovina@nghk.ru, 

тел.: 8(3494) 970-280. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 

polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.
Срок приема заявок: с 26.09.2020 10:00 мск по 29.10.2020 до 16:00 мск. 
Дата рассмотрения заявок: 29.10.2020. Дата аукциона: 30.10.2020 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество: 1. Автобус «Волгабас-5285» (инв.№ 7054863), год выпуска — 2013, 

цена 3 230 000 рублей; 2. Автобус «Волгабас-5285» (инв.№ 7054864), год выпуска — 2013, цена 3 710 000 рублей; 
3. Автобус «Волгабас-5285» (инв.№ 7054865), год выпуска — 2013, цена 3 460 000 рублей. Шаг аукциона — 
50 000 рублей, задаток 50 000 рублей. Все цены указаны с НДС. Транспорт находится в Новом Уренгое.

С полным перечнем имущества и его характеристиками, порядком торгов можно ознакомиться у Организатора 
торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа автотранспорта в г. Новый Уренгой, ЯНАО.

Торги в форме аукциона на повышение в электронной форме. 
Собственник имущества: ООО «Газпром НГХК», Коровина Елена Евгеньевна, E.Korovina@nghk.ru, 

тел.: 8(3494) 970-280. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна 89120722823, 89111520100, 

polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 1006622, 8 (495) 2760051.
Срок приема заявок: с 26.09.2020 10:00 мск по 28.10.2020 до 16:00 мск. 
Дата рассмотрения заявок: 28.10.2020. Дата аукциона: 29.10.2020 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество — 13 лотов: МТР (электрооборудование, трубы, ЗРА), расположенные 

в ЯНАО, Пуровский район, 38-й километр автодороги Новый Уренгой — Коротчаево, площадка строительства 
НГХК, шаг аукциона по каждому лоту — 10 000 рублей, задаток по каждому лоту — 5 000 рублей.

С полным перечнем имущества по каждому лоту и его характеристиками, порядком торгов можно ознакомиться 
у Организатора торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа МТР (электрооборудование, трубы, ЗРА) в Пуровском районе, ЯНАО.

ПОДПИСКА НА «МК» НА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28, 29 сентября с 8.00 до 20.00 
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 

р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки  
необходимо обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1361,76 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1154,88 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

00171/10171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2600,00 руб. 2833,54 руб
В10171  «Московский комсомолец»  2200,00 руб 2393,15 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю)

Подробности по оформлению подписки по телефону 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности  
на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

“Московский коМсоМолец”    
28 cентября 2020 года 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ платы, микросхемы, 

155, ЭТО, разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т.: 8-964-729-17-28
❑ отдых 

т. 8-916-548-79-92
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15
❑ отдых! 

т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ расслабление! 
т.:  8-916-299-45-42

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

НЕ ПРОПУСТИ!

«Я – бардак, а муж – стержень» – 
Мария АНДРЕЕВА о замужестве и рож-
дении ребенка

«На Саше я женился, но не считаю 
это правильным» – Алексей БАРА-
БАШ перенес инсульт и встретил но-
вую любовь

«Мы с моей девушкой оба экстрема-
лы» – Александр СОКОЛОВСКИЙ под-
держивает имидж брутального парня

«Все что угодно, кроме банально-
стей!» – Дмитрий и Екатерина ЛАН-
СКИЕ сравнивают свою жизнь с экшн-
сериалом

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Впервые театр обратился к истори-
ческому персонажу, о котором кине-
матограф упоминал лишь вскользь. А 
между тем персонаж более чем инте-
ресный — Фанни Каплан, она же урож-
денная Ройтблат, она же Дора. Марк 
Розовский вывел ее в своей новой 
пьесе с названием «Фанни».

Кажется, что Марк Розовский окончатель-
но высказался по теме, его давно волнующей, 
— преступления большевистского режима и 
его последствия. В театре уже идет спектакль 
«Папа, мама, я и Сталин», готовится цикл о 
диктаторах, так что нынешняя постановка 
полностью отвечает идеологическому курсу 
театра.

«Фанни» — это фантазия, основанная 
на реальных документах, мемуарах и прочих 
материалах. Весь спектакль проходит в одной 
декорации и практически в одной мизансцене 
с небольшими изменениями. Камера с одной 
кроватью, одним столом и двумя табуретка-
ми, на заднике возвышается кремлевская 
стена с башней и зубцами. Эсерка Каплан, 
стрелявшая в вождя мирового пролетариата 
Ульянова-Ленина, ждет решения своей участи, 
вину не отрицает. Комендант Кремля Мальков 
и чекист Янис Петерс будут по очереди ее 
допрашивать. В общем, треугольник. Но не 
любовный, а революционный: большевики и 
эсеры сошлись в смертельной схватке.

Их полемика — как урок, подробно за-
полняющий белые пятна истории. В самом 
деле из учебников только и известно, что на 
жизнь Ленина покушалась эсерка Каплан. Три 
выстрела, сделанные из браунинга, три пули 
вошли в шею и плечо Ленина. Расстреляна. 
А кто такая, что собой представляет, какие 
мотивы покушения? Розовский отвечает под-
робно, резко, остро и местами афористично, 
несмотря на всю трагичность момента. Вождь 
подстрелен, как вальдшнеп. Каплан накануне 
казни. 

Из общения с представителями больше-
вистской власти все открывается: из бедной 
еврейской семьи, жившей за чертой оседло-
сти, с 16 лет участвует в террористических 
актах против царского режима, естественно, 
фанатичка, любила соратника, а он ее пре-
дал. Умело спорит, хорошо формулирует с 
помощью сочинения Розовского.

— По-вашему, по-большевистски, не 
любить Родину — это преступление, а 
любить — наказание? 

Но «Фанни» — это не театр.doc, построен-
ный на свидетельских показаниях. Фантазия, 
как обозначен у автора жанр спектакля, за-
ключается в том, что он наделил свою героиню 
даром предвидения. Просто не Фанни Каплан, 
а политическая Кассандра — видит на десятки 
лет вперед и вещает, вгоняя в ужас чекистов. 
Она предсказывает им появление нового во-
ждя (маячит за спинами соратников — рябой 
и с усами), массовый террор в стране, конечно 
же, лагеря, появление Гитлера, 40 миллио-
нов сгинувших в Великой Отечественной… 
И так дойдет до перестройки: «А еще один 
сделает перестройку на помойке». Картина, 

нарисованная Фаней вплоть до 90-х — рас-
плата России за содеянное большевиками 103 
года назад. Может ли это показаться слишком 
прямолинейным решением, лишающим дра-
матургию глубины? Поначалу так и воспри-
нимается текст, но режиссерское решение, 
игра актеров… 

Здесь первая скрипка принадлежит ак-
трисе Яне Прыжанковой. В отличие от своего 
исторического прототипа (Каплан была невы-
сокого роста) эта — долговязая, худющая, про 
таких говорят: вешалка. Но в ее игре — боль-
шой набор красок, позволяющий нарисовать 
психологический портрет героини. Она то за-
горается, то ерничает, пугается, как маленькая 
девочка, то готова принять смерть без всякого 
революционного позерства. И черное одино-
чество транслирует ее героиня в зал.

Для актрисы, которая работает в мю-
зиклах, требующих от исполнителя легкого, 
поверхностного существования на сцене, 
это удивительно. Прыжанкова оказалась до-
статочно сильной драматической актрисой. 
Рядом с ней два опытных актера Розовского 
— Денис Сарайкин (комендант Мальков) и 
Денис Юченков (товарищ Янис Петерс), ра-
ботающие, разумеется, на нее.

Интервью с Марком Розовским после 
спектакля:

— Каплан — фанатичка, но, мо-
жет, она неосвидетельствованная 
сумасшедшая?

— Нет, она человек идеи, и в этом смысле 
она сумасшедшая, как любой человек, кото-
рый ставит служение идее выше ценности 
человеческой жизни, в том числе своей. У 
сумасшедшего разбросанное сознание, а 
Каплан жестко, последовательно пребывает 
в своем заблуждении. В этом смысле эсеры 
и большевики мало чем отличались друг от 
друга. Все революционеры находились в нем, 
в том числе и Ленин, который фанатично был 
предан идее, требовал переворота. «Сегодня 

рано, завтра будет поздно» — это же фраза 
гениального революционера, отнюдь не ге-
ниального человека. Каплан, будучи юной 
девушкой, имела зов к революции. Она хотела 
изменить ход истории, но кто ее уполномочил? 
Она сама себя уполномочила, принося себя 
в жертву идее. 

— О Фанни Ефимовне Каплан не так 
уж много написано… 

— В 1911 году ее родственники эмигри-
ровали в Америку, может быть, где-то сей-
час живут их потомки. Очень цельная натура, 
волевая. Любила сподвижника по первому 
теракту Виктора Гарского. Они вместе пыта-
лись убить киевского генерал-губернатора, и 
бомба взорвалась у нее в руках — может быть, 
уже тогда она начала терять зрение. Получила 
смертную казнь, но тут выяснилось, что она 
несовершеннолетняя, и в кандалах отправи-
лась в Сибирь, где встретила харизматичную 
эсерку Марию Спиридонову. Каплан стано-
вится членом боевой организации эсеров, 
их называли левыми эсерами. Кстати, этот 
Виктор Гарский через два дня после ее рас-
стрела поступил на службу в ЧК. И наша задача 
состояла в том, чтобы распознать психологию 
Фанни, показать червоточину, которая есть 
в каждом террористе. Первопричина здесь 
одна — безбожие, а у большевиков — это 
агрессивное безбожие. 

Демьян Бедный присутствовал при ее 
казни: ее расстреляли, а тело тут же сожгли в 
бочке, облив бензином или соляркой. Но до сих 
пор мы не можем раскрыть тайну покушения 
на Ленина — благодаря тому, что еще при его 
жизни, когда извлекли пули из тела, вдруг 
выяснилось, что пули-то не соответствовали 
калибру браунинга Каплан. Она призналась, 
что стреляла, сказала, что примет смерть с до-
блестью, но я, чтобы не воспевать терроризм, 
именно эту фразу опустил. Эта тайна до сих 
пор не открыта и не расследована. 

Марина РАЙКИНА.

ВАЛЕРИи  МЯСНИКОВ

ВНЕЗАПНЫЙ ЮБИЛЕЙ  
ДЛЯ МАКСАКОВОЙ 
Высокий каблук, кроссовки, смайл 

НЕ ЛЮБИТЬ 
РОДИНУ — 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ, 
А ЛЮБИТЬ — 
НАКАЗАНИЕ
Стрелявшая в Ленина 
эсерка Каплан стала 
героиней спектакля Фанни — Яна Прыжанкова.

Студенты Московского финансово-
юридического университета второй день 
негодуют в соцсетях — в одном из корпусов 
вуза застрял лифт с учащимися. Поначалу 
их разум возмущенный кипел настолько, 
что они сообщали даже о падении лифта, 
но потом оказалось, что нет, подъемное 
устройство всего лишь застряло. Однако 
тем, кто там находился, мало не показа-
лось: в маленькую кабинку набилось де-
сять человек, а освободиться они смогли 
лишь более часа спустя. Будучи в страшной 
духоте, в состоянии «без окон, без две-
рей — полна попа огурцов», некоторые 
из студенток почувствовали себя плохо и 
даже теряли сознание. 

Сломать дверь лифта, чтобы выйти 
наружу, ребятам пришлось своими силами 
и с помощью сотоварищей, находивших-
ся снаружи, благо механизм отказался 
работать, находясь аккурат вровень с 
уровнем лестничной площадки. И теперь 
ярость студентов не знает границ — по-
чему руководство вуза, едва услышав об 
инциденте, не обратилось в МЧС, а ждало 
лифтера? Почему не поспешило вызвать 
«скорую», которая в итоге понадобилась 
трем девушкам? Почему даже не пискнула 
система оповещения о перегрузе? 

Все эти вопросы вполне законны, и на 
них, безусловно, будут получены ответы, 
ибо по данному факту уже начал проверку 
СК РФ по Москве. 

Однако возмущенные студенты не 
слишком много внимания уделяют главным 
виновникам аварии — своим однокашни-
кам, весело и беззаботно забившим лифт 
до отказа собственными тушками. Ведь 
очевидно, что бедный подъемник отнюдь 
не рассчитан на такую массу пассажиров, 
а для самых бестолковых об этом в каждом 
лифте висит напоминание. 

Но, увы, великое множество наших 
сограждан живет под девизом «тормоза 
придумали трусы». И правила безопас-
ности — тоже. Такие товарищи лихо бегут 
через дорогу на красный свет, гордо от-
казываются надевать маски и соблюдать 
меры защиты в нынешние ковидные вре-
мена и лихо вдавливаются в полный лифт, 
утрамбовывая тех, кто вошел туда раньше. 
«В тесноте, да не в обиде!» — радостно вос-
клицает такой ликующий идиот, а уплот-
ненные им пассажиры снисходительно 
улыбаются, мол, конечно, все торопятся, 
потеснимся, чай, не развалимся. А если 
кто-то все же обратит внимание на таблич-
ку типа «заходить не более 6 человек», то 
его обязательно обвинят в занудстве и 
вредности. «Да мы же здесь все стройные, 
нам можно и ввосьмером!» — весело под-
мигнет толстый, утирающий пот дяденька 
такой же упитанной тетеньке, и та, покрас-
нев, заулыбается. Действительно, стоит 
ли портить друг другу настроение из-за 
какой-то ерунды.

Очень хорошо, что в данном случае все 
участники инцидента отделались легким 
испугом, что лифт на самом деле не рухнул 
в шахту и обошлось без жертв. И очень 
плохо, что мало кто сделал верный вывод: 
правила безопасности пишутся не в угоду 
каким-то скучным педантам, а именно ради 
этой самой безопасности. А самое плохое 
то, что активные придурки вроде тех, кото-
рые, по рассказам очевидцев, и вломились 
в уже полный лифт, подвергают риску не 
только свои жизни. Те, кто перебегает улицу 
в неположенном месте, часто становятся 
причиной ДТП, в которых страдают совсем 
другие люди. Те, кто в эпидемию ходит по 
магазинам или метро с гордо поднятой 
головой и открытым забралом, то есть без 
маски, — подвергают опасности зараже-
ния окружающих. А те, кто вдавливается в 
полный лифт в последних рядах, создают 
аварийную ситуацию для нормальных лю-
дей, которые вошли туда первыми.  

К сожалению, опыт показывает, что 
недовольны поведением таких героев лишь 
те, кто непосредственно пострадал от их 
действий. А все остальные проявляют к 
ним необъяснимые снисходительность и 
великодушие. Как к пьяным. Так что лифты 
у нас и дальше будут застревать, дай бог, 
чтоб не падали.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА, 

редактор отдела  
семьи и образования

ПРАВИЛА 
БЕЗОПАСНОСТИ 
ПРИДУМАЛИ ТРУСЫ

Студенты 
разжимают 
двери лифта.
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датский уголок

Международный день всеоб-
щего доступа к информации

День работника атомной про-
мышленности в России

День Деловой книги в 
России

День генерального директо-
ра в России

Всемирный день борьбы про-
тив бешенства

1925 г. — в СССР принято по-
ложение о Рабоче-крестьянской 
милиции

1950 г. — американская 

компания «Белл телефон» испытала 
первый в мире автоответчик

1970 г. — состоялась премье-
ра художественного фильма «Пре-
ступление и наказание», снятого 
на киностудии имени М.Горького. 
Режиссер Лев Кулиджанов

под градусом

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня температура 
ночью в Москве 7…9°, днем — 13…
15°. Ночью облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь; днем 
облачно, кратковременный дождь, 
ветер ночью юго-восточный, 5–10 

м/с, днем юго-восточный, 7–12 
м/с.

Восход Солнца — 6.25, за-
ход Солнца — 18.14, долгота дня 
— 11.49.

По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, гео-
магнитная обстановка ожидается с 
небольшими возмущениями.

дНи роЖдЕНиЯ

Федор Емельяненко (1976) 
— спортсмен, четырехкратный чем-
пион мира по смешанным боевым 
искусствам, четырехкратный чем-
пион мира по боевому самбо

Александр Иванченков (1940) 
— летчик-космонавт, дважды Герой 
Советского Союза

Николай Рыжков (1929) — 
государственный деятель, пред-
седатель Совета Министров СССР 
(1985–1991)

Георгий Товстоногов (1915–
1989) — режиссер театра, педагог, 
народный артист СССР

Владимир Толстой (1962) — 
советник Президента РФ по вопро-
сам культуры

Мика Хаккинен (1968) — ав-
тогонщик, двукратный чемпион 
«Формулы-1»

спорт
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

Отдал дочь на курсы нестандартного мышления в вос-
кресную школу. Занятия по средам.

— Проходи, чувствуй себя как дома. Можешь 
пропылесосить...

Жена: «Как мы ему скажем? Это разобьет ему сердце».
Я: «Я что-нибудь придумаю».
Захожу в детскую, сын сидит за столом:
— Привет, папа!
— Привет, ты чем занимаешься?

— Рисую нашу семью, нам в школе на лето задали.
— Собаку сотри…

— Ты чем увлекаешься?
— Я геймер!
— А что там у геев меряют?

— Сынок, когда же ты наконец женишься: у других уже давно 
семья, дети.
— Мама, я никак не могу найти себе пару.
— Ты хотя бы найди себе одну, сынок.
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БомоНд
На ковровых дорожках снова ажио-
таж. Светская жизнь успешно пере-
загрузилась (правда непонятно, 
надолго ли), и на прошлой неделе 
прошли несколько премьер и некое 
подобие квартирника. «МК» считал 
звездные лица и собирал слухи.

«Если был на «Кинотавре», то на меня 
не кашлять», — так кинозвезды и прочие 
участники индустрии шутили на не самую 
смешную тему. Говорят, что сразу несколько 
звездных участников кинофестиваля слегли 
с коронавирусом после сочинского форума, 
однако комментариев о своем состоянии 

никто не дает, прямо круговая порука 
какая-то. Успокоили публику только 
актриса Анна Чиповская и режиссер 
Резо Гигинеишвили. Они сообщили в 

социальных сетях, что действительно 
болеют, но это не COVID.

Впрочем, тревожные и отчасти под-
твержденные слухи не испугали тех, кто 

не любит пропускать кинопремьеры. Тусо-
ваться шли целыми семьями. Так Александр 

Петров на премьеру фильма о футболисте 
Эдуарде Стрельцове привел даже маму и 

племянницу. Впрочем, светских хроникеров 
больше интересовал выход актера вместе с 
его возлюбленной Стасей Милославской. Мно-
гие были уверены, что их роман — это всего 
лишь рекламный ход для фильмов, в которых 
они вместе снимались. Однако этот ход явно 
затянулся. Жениться Стася и Александр пока 
вроде бы не собираются, но и расставаться 
не хотят, смотрят друг на друга преданными 
глазами, крепко держатся за руки.

Атмосферу разрешенных кинопремьер 
можно назвать весьма живенькой. Звезды 

вернулись в привычную для себя среду, 
где есть вспышки камер и светский треп. И 
состав участников подобных мероприятий 
пестрый до неприличия. Вот Ольга Бузова 
рассказывает про свою новую прическу, а 
рядом сам Владимир Познер с фирменной 
улыбкой и доброжелательным намерением 
поскорее убежать от фотографов в зритель-
ный зал.

Субботний вечер некоторые знамени-
тости тоже провели на красной дорожке, 
но уже на премьере новой комедии. По-
клонники прямо-таки набросились на Олесю 
Судзиловскую, и актриса вместе с супругом 
поспешила скрыться от приступа фанатской 
любви. Дарья Мельникова появилась в обще-
стве музыканта Василия Зорького. Правда 
интрига, которая возникла, как только рядом 
с актрисой был замечен кто-то, не похожий 
на Артура Смольянинова, мужа и отца ее 
двоих сыновей, довольно быстро умерла 
после замечания Даши о том, что с Василием 
они старые друзья.

Нозанин Абдулвасиева и ее бывший су-
пруг Александр Гордон играли в презентуе-
мой картине вместе, но на премьеру пришла 
только актриса. Нозанин заметила, что с 
Александром у них был уговор, что на ковер 
к прессе выйдет кто-то один. После развода 
бывшие супруги сохранили хорошие отно-
шения и стараются помогать друг другу, в 
том числе в воспитании двоих детей.

Для тех, кто предпочитал более ка-
мерный формат развлечений, предлагался 
квартирник с участием Дмитрия Маликова. 
Конечно, квартирник в данной ситуации — 
термин весьма условный. Вместо чьей-то 
квартиры — солидный ресторан, вместо 

портвейна — винная карта, коктейли, а также 
карпаччо из кальмара, гребешок с фуагра, 
лазанья с медвежатиной и прочие дели-
катесы от шефа. Но, по сути, это был не-
большой акустический концерт, из которого, 
впрочем, артист сумел сделать настоящий 
праздник.

Сам Маликов чинно восседал за синте-
затором, вокруг были гитарист, перкуссио-
нист, духовик и бэк-вокалистка. В музыкаль-
ном меню были пять инструментальных пьес, 
сыгранных с консерваторским мастерством, 
и пять хитов, не нуждающихся в представле-
нии, переложенных с привычного евродиско 
на что-то более медленное, приджазованное 
и очень душевное.

Среди публики выделялись знакомые 
лица. Дизайнер Алиса Толкачева и теле-
ведущая Елена Ищеева  держали завидные 
светские осанки, а историк моды Александр 
Васильев радовал оптимизмом. «Время, ко-
нечно, сейчас непростое, но все же не война 
и не голод. Хотя мне кажется, что COVID-20, 
а такой обязательно будет, может оказаться 
посерьезнее», — сказал Александр, после 
чего водрузил на голову цилиндр, откланял-
ся, потому как этим вечером его ждали еще 
на двух мероприятиях, а на следующий день 
он планировал лететь во Владивосток, где 
открывается его выставка.

Мини-концерт Маликова завершился 
громким хоровым исполнением его клас-
сического хита «До завтра». И расстава-
лись все, конечно же, с надеждой на то, что 
еще одной самоизоляции не будет и новые 
светские встречи действительно состоятся 
очень скоро.

Илья ЛИТОВ.

пЕрЕЗагруЗка 
сВЕтской ЖиЗНи
«Если был на «кинотавре»,  
то на меня не кашлять»

Александр  
Петров  
и Стася 
Милославская.

Камерное выступление Маликова 
сопровождалось нешуточным 
ажиотажем среди его поклонниц.

Конору Макгрегору, похоже, не по-
нравилось, что последние заголовки 
новостей про него содержали слова 
«арест» и «изнасилование». И он ре-
шил скинуть настоящую бомбу — он 
возвращается, причем не в октагон, а 
на боксерский ринг, чтобы подраться 
с самим Мэнни Пакьяо и заработать 
бешеные миллионы. Учитывая, что 
твиты от ирландца полетели в пятни-
цу вечером, можно было подумать, 
что Конор снова перебрал... Но тут 
проведение переговоров подтверди-
ли и менеджеры боксера.

Нескольких месяцев Конору Макгрегору 
хватило, чтобы отдохнуть. В июне этого года 
он в третий раз объявил, что уходит из спор-
та. Все хмыкнули и продолжили заниматься 
своими делами, а дел хватало: пандемия 
никак не шла на убыль... Она-то во многом 
и помешала ирландцу продолжить карьеру 
— глава UFC Дана Уайт проявил организа-
торские чудеса, чтобы бойцовские турниры 
хоть как-то и хоть где-то продолжались, путь 

и без главных хедлайнеров. Помним ведь, 
как в очередной раз из-за пандемии и за-
крытых границ сорвалась встреча Хабиба и 
Тони Фергюсона.

Тогда, в июне, были подозрения, что 
Макгрегор ушел не просто так. После 40-
секундной победы над Дональдом Серроне 
он все требовал у Даны Уайта реванша с Ха-
бибом или другой громкий бой, никак не мог 
его добиться, вот и обиделся. И вот в пятницу 
Конор выкатил в публичное пространство 
скриншоты февральской переписки с гла-
вой UFC, где он просит «Макгрегор-ивент» в 
мае: «Я не выхожу на замены, ты же знаешь, 

давай сделаем шоу под меня в конце 
мая, сделаем что-нибудь безумное 
и удивим народ».

В этой переписке Дана словно 
пытается утихомирить возжелавше-
го игрушку ребенка: «Обязательно, 
парень, только не в мае, а в июле». 
Уайт увещевал, обещал, но они так и 
не договорились... «Я очень старался, 
чтобы мой сезон удался. Предлагал 
множество вариантов и дат. Но по-
том случилась пандемия, и пошли 
разговоры, что мне опять придется 
ждать, когда пустят зрителей. Потому 

я отошел в сторону», — пишет Макгрегор в 
Твиттере.

Теперь Дана Уайт называет слив перепи-
ски в соцсети «грязным поступком» и сердится 
уже всерьез: мужчины так не поступают.

Но у ирландца сейчас грандиозные пла-
ны. В этот раз «на пенсии» он подзадержался, 
но зато возращение ожидается громким и зо-
лотоносным. Объявление о том, что в декабре 
2020 года он будет драться с Мэнни Пакьяо 
по правилам бокса «где-то на Ближнем Вос-
токе», взбодрило погружающийся во вторую 
волну пандемии мир.

Если бой состоится, он имеет шансы 
собрать рекордное число платных просмо-
тров (пока рекорд — 4,6 млн — держит бой 
Пакьяо и Флойда Мейвезера, а на втором 
месте как раз встреча Мейвезера и Конора, 
4,4 млн), людям в эпоху коронавируса не 
хватает громких спортивных событий. Но 
состоится ли он?

«Конор выпил виски раньше обычного», 
— говорит промоутер Пакьяо Шон Гиббонс, 
но тут же подтверждает: «Однажды бой с 

Пакьяо может произойти. Мэнни планирует 
драться в следующем году. Конор есть в спи-
ске тех, с кем Пакьяо собирается подраться. 
Это было бы мировое событие — бой двух 
суперзвезд. Но пока Макгрегор выдает же-
лаемое за действительное».

Итак, переговоры действительно идут, и 
есть шанс, что завершатся они положительно. 
Уже известно, что большую часть гонорара 
за будущий бой Мэнни Пакьяо переведет на 
родные Филиппины, чтобы поддержать народ 
в борьбе с пандемией.

За бой с Мейвезером Конор заработал 
около 30 млн долларов (сам Флойд — не мень-
ше 100 млн), поединок с Пакьяо обещает быть 
для обоих не менее прибыльным.

Впрочем, несмотря на блестящую форму, 
которую сейчас Макгрегор демонстрирует 
в своем Инстаграме, и солидный возраст 
соперника (Пакьяо 41 год), люди в основном 
будут ставить на то, сколько раундов про-
держится ирландец. При всей нашей к нему 
любви.

Василиса ОБЛОМОВА.

Макгрегор возвращается в спорт, только начнет  
с бокса: хочет подраться с Мэнни Пакьяо

Четыре этапа Кубка мира IBU, как и пред-
полагалось, придумал провести всего в двух 
местах. Перемещений для спортсменов — 
минимум: по два этапа примут финский Кон-
тиолахти (с 27 по 29 ноября и с 30 ноября по 6 
декабря) и австрийский Хохфильцен (с 7 по 13 
декабря и с 14 по 20 декабря). Прежний план, 
по которому два этапа должны были принять 
шведский Эстерсунд и французский Анси, 
было решено отменить после консультаций с 
оргкомитетами и медицинской консультатив-
ной группой. Правда, и новый план может не 
воплотиться в жизнь. Коронавирус вновь гото-
вится переписать календари. Но пока — так, 
и всем хочется верить, что новый сезон Кубка 
мира все-таки стартует 27 ноября.  

Ради этого IBU даже гарантирует финан-
совую поддержку организаторам всех этапов 
в период пандемии. А вот любое решение по 
присутствию зрителей на соревнованиях будет 
зависеть от правил национальных органов 
здравоохранения, действующих для каждого 
места. Чемпионат мира состоится в Поклю-
ке с 9 по 21 февраля 2021 года. Решение по 
январским этапам Кубка мира должно быть 
принято в октябре. А Кубок IBU перенесен на 

начало января, юниорский же Кубок IBU вовсе 
отменен.

Не по щелчку 
Летний чемпионат России позволил уви-

деть спортсменов «живьем». Позволил и услы-
шать первые комментарии как старших трене-
ров — Юрия Каминского у мужчин и Михаила 
Шашилова у женщин, — так и главного тренера 
сборной Валерия Польховского. Правда, пока 
речь идет скорее о потенциальных возмож-
ностях биатлонистов, а не о том, что они по-
казывают. Реальную силу каждого (как и бес-
силие) предстоит увидеть все-таки на лыжне. 
Но факт, что в каждой личной гонке чемпионата 
побеждали разные спортсмены, а призерами 
соревнований стали 29 биатлонистов, говорит 
скорее о возросшей конкуренции, чем о геге-
монии пары человек.

Старший тренер мужчин Юрий Каминский 
считает, что уже удалось поработать довольно 
продуктивно. И говорит, что со всеми спор-
тсменами налажен хороший контакт. Одну из 
основных задач спортсменов он видит в повы-
шении скорости. «Хотелось бы, чтобы лучшие 

биатлонисты бежали на уровне первой 
десятки наших лыжников, хотя бы тех, 
что занимают места с пятого по десятое. 
Если такой уровень будет, то мы будем 
конкурентоспособны».

Михаил Шашилов считает, что работы, 
конечно, предстоит много: и в спортивной 
составляющей, и в психологическом на-
строе женской сборной. «Мы понимаем, что 
по щелчку команды не будет». Похвалил, на-
пример, Ульяну Кайшеву, Евгению Павлову, 
знает, над чем надо поработать Светлане 
Мироновой, чтобы не забегать на штрафные 
круги. «Некоторые планы на летнем чемпионате 
не удались. Например, как-то получилось, что 
абсолютно расклеились Шевченко и Васнецо-
ва. Хотя в эстафете Васнецова себя и проявила. 
Это, видимо, психология — надо поговорить, 
ведь сильные, способные девчонки…»

Главный тренер сборной Валерий Поль-
ховский порадовался за эстафетные гонки: 
лидеры команды показали ту борьбу и конку-
ренцию, которая необходима для движения 
вперед. «Да, есть ошибки, но важно сейчас 
их делать, чтобы зимой уже не допускать». 
Открытием чемпионата Польховский назвал 

Эдуарда Латыпова, который пробежал 
спринт, создав большой отрыв от соперни-
ков. И подчеркнул, что сборная по графику 
подготовки идет с небольшим отставанием 
от конкурентов, нынче идет базовая работа, 
которая необходима для сентября. 

Не высказал опасений главный тренер и 
по поводу отсутствия на старте Александра 
Логинова. У Логинова обострилась травма 
локтя, и решено было все же не стартовать, хотя 
Саша и собирался выступать. «Нам он нужен 
зимой», — говорит Польховский. Что касает-
ся также не выступавшей Ларисы Куклиной, 
то тренер считает, что в этом году она уже в 

подготовительный период выполнила больше 
работы по объему, чем все остальные. «Воз-
можно, организм ей сам подсказал, что нужно 
сделать небольшую паузу, восстановиться. 
Летнее тестирование показало, что прогресс 
у нее есть».

Ну а свое отсутствие на летнем чемпио-
нате возмутительница спокойствия прошлого 
сезона — бежит или не бежит, ставить или не 
ставить, а если «да», то на какой этап, и так 
далее — Кристина Резцова объяснила сама. 
«У меня случилось замечательное событие в 
жизни. Надеюсь, что большинство людей за 
меня порадуется, что меня не будет в этом 
сезоне: я ухожу в декрет. После определен-
ного времени планирую вернуться в спорт и 
показать, что стала сильнее».

И снова Глазырина
Вновь, пока временно, отстранена от 

стартов Екатерина Глазырина, весьма успеш-
но выступившая на летнем чемпионате Рос-
сии. Произошло отстранение на основании 
доказательств, содержащихся в данных Мо-
сковской лаборатории и докладе Макларена. 
(Лишен временно прав и Тимофей Лапшин, 
который с 2017 года выступает за Южную 
Корею.) Глазырина уже отбывала двухлет-
нюю дисквалификацию с 10 февраля 2018 
года по 9 февраля 2020 года. 

Новое «дело» комментирует нынешний 
президент СБР Виктор Майгуров: «Речь 
идет о нарушениях, предположительно со-
вершенных в 2013 году на внутрироссий-
ских соревнованиях. Чтобы разобраться в 
ситуации, необходимо изучить поступив-
шие от BIU документы. В свою очередь, 
спортсменам предоставлено 10 дней, 

чтобы высказаться по поводу временной 
дисквалификации, и 14 дней, чтобы дать свои 
комментарии относительно предполагаемого 
нарушения».

Оправданы не все 
За что биатлон заставляет вновь умываться 

слезами верную ему на протяжении многих лет 
Ольгу Зайцеву — большой и болезненный во-
прос. В конце 2017 года Зайцева, Яна Романова 
и Ольга Вилухина были пожизненно отлучены от 
участия в Играх, их сочинские результаты были 
аннулированы (серебряные призеры в составе 
эстафетной команды и личное «серебро» Ольги 

Вилухиной). И вот теперь CAS после длительных 
и затянувшихся разбирательств оправдал Яну 
Романову и Ольгу Вилухину. Но женская сбор-
ная России окончательно лишена эстафетного 
«серебра» домашней Олимпиады, потому что 
Ольга Зайцева вновь наказана. 

Спортивный арбитражный суд принял 
обвинения МОК, хотя и снял с биатлонист-
ки пожизненное отстранение от участия в 
Олимпийских играх. Для окончивших карьеру 
спортсменов этот пункт выглядит как нечто 
странное: все наказание оставляем в силе, а 
это, так уж и быть… В марте, когда состоялись 
слушания, на которых присутствовали биат-
лонистки, Ольга выступала перед судьями и 
пыталась донести свое видение ситуации. 
Тогда ей казалось, что это удалось.

«Мне задавали вопросов больше, чем дру-
гим, ведь я в этом разбирательстве самый 
сложный вариант. Считаю, что я справилась… Я 
приехала с желанием донести до людей, что они 
ошибаются в обвинениях и прислушиваются к 
обманщику и сумасшедшему человеку Родчен-
кову, который не может судить всех и рушить 
жизни нас, спортсменов. Это неправильно».

Но CAS все-таки принял доводы МОК, 
теперь Зайцева собирается обратиться в 
гражданский суд. Романова и Вилухина под-
держивают ее в желании отстоять эстафетную 
медаль. «Изначально просматривалась на-
целенность именно на пересмотр результатов 
Сочи. Это решение таким и получилось. Нас 
хоть и оправдали, но медали Россия все равно 
лишается. Мы вроде бы должны радоваться, 
но радости нет», — говорит Яна.

Эмоционально обрисовала ситуацию 
Ольга Вилухина: «Я поняла, что в этом мире 
я крошечная песчинка, и поэтому большое 
спасибо, что добрые люди помогли». Так по-
благодарила спортсменка, вернувшая личное 
«серебро» Олимпийских игр, Михаила Прохо-
рова и команду юристов. При этом подчеркнув: 
«Отстояли одно «серебро», сейчас боремся 
за другое».

Вольфганг Пихлер, который поддержи-
вал биатлонисток все годы разбирательств, 
тоже считает, что надо бороться за Зайцеву 
и дальше. «Вилухину и Романову оправдали, 
на 80 процентов это победа и большой шаг 
вперед для российского спорта. Я абсолютно 
уверен, что юристы продолжат борьбу в суде и 
докажут, что Родченков лжет, а Ольга — чистая 
спортсменка».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Сборная России 
по биатлону 
приближается к сезону, 
разбираясь с прошлым 

Конор золотоносный

Чемпионат России по летнему биатлону выявил лидеров на 
данном этапе и ошибки, которые требуют устранения к зиме. 
Будет ли нормальный зимний сезон? Международный союз 
биатлонистов официально объявил, что до Нового года со-
стоятся четыре этапа Кубка мира. Это хорошая новость, хотя 
надо еще и воплотить задуманное в жизнь. Плохая — наши 
спортсмены вновь несут наказание. Ольга Зайцева не оправ-
дана Спортивным арбитражным судом, а Екатерина Глазы-
рина опять отстранена от стартов. 

СЛЕЗЫ ЗАЙЦЕВОЙ Главный тренер сборной России 
Валерий Польховский.

Кристина Резцова в сезон не выйдет, 
уходит в декрет.

Конор 
Макгрегор.
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